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El 28 de mayo acaba su 
primer mandato como 
presidente de la Jun-
ta General del Prin-

cipado, ¿cómo lo calificaría? 
Fue una legislatura que tuvo, por 
desgracia, como protagonista a 
la pandemia. Por supuesto, afec-
tó también al funcionamiento de 
la Junta General del Principado. 
Tuvimos que adaptarnos a esa 
pandemia: crear grupos de traba-
jo para seguir manteniendo ese 
control al Gobierno que deseaban 
los grupos parlamentarios. Esa in-
formación que quería el Gobierno 
trasladar a los grupos parlamen-
tarios. Fueron dos años difíciles 
para el funcionamiento de la ins-
titución, pero de todo se aprende. 
Y eso ha hecho que pudiéramos 
adaptarnos y evolucionar en lo 
que es el funcionamiento del día 
a día y los métodos de trabajo. 
Todo lo que tiene que ver con 
el trabajo no presencial, con la 
adaptación de las infraestructuras 
telemáticas y los equipamientos 
de la propia Junta General, hubo 
que hacer grandes inversiones 
para adaptarnos. Hoy no ha des-
aparecido todo lo que tiene que 
ver con la pandemia pero se si-
guen manteniendo determinadas 
reuniones telemáticas que yo 
creo que vinieron para quedarse 
y adaptarnos a esa nueva forma 
de relaciones.

¿Cuál es su valoración sobre la re-
acción ante esta pandemia tanto 
en la Junta como el Gobierno, in-
cluso entre los asturianos?

Solamente hay que analizar 
los datos, Asturias fue un ejem-
plo de gestión. Cuando hablo de 
gestión no quiero que se entienda 
solamente de gestión del Gobier-
no, sino de gestión conjunta de la 
sociedad, de las administraciones. 
Los datos están ahí e indican que 
esta comunidad autónoma fue un 
ejemplo de cómo se tenían que 
hacer las cosas. A pesar de las 

dificultades que generó la pande-
mia, sobre todo en los primeros 
momentos de la crisis sanitaria en 
que no sabía el alcance y había 
que ir dando pasos, casi a tien-
tas, el Gobierno del Principado 
siempre tuvo claro que tenía que 
priorizar la salud de las personas, 
a sabiendas de que en ocasiones 
podía ser cuestionado y tener un 
desgaste, como siempre se tie-
ne cuando hay un problema, que 
afecta a los que tenemos respon-
sabilidades en las instituciones. 
Pese a todo, el Gobierno regional 

Por VIVIR ASTURIAS  
Fotografías ALFONSO SUÁREZ

 “Hasta ahora, sus señorías han dado 
un ejemplo de comportamiento y de 
cómo se pueden defender las posiciones 
políticas manteniendo el decoro”

Finaliza la legislatura y hemos preguntado al presidente de la 
Junta sobre estos cuatro convulsos años en los que la pandemia 
ha sido triste protagonista en la vida social y política de Asturias
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lo tuvo claro desde el principio. 
Fue la premisa que el propio pre-
sidente trasladó siempre, y creo 
que eso supuso que las cosas 
se hicieran bien. A eso hay que 
añadirle también un compromiso 
importante de la sociedad astu-
riana, que colaboró y contribuyó. 
Y también quiero poner en valor, 
porque a veces no lo valoramos 
lo suficiente, el gran esfuerzo que 
hicieron los jóvenes.
No hay que olvidar el trabajo de los 
sanitarios y profesionales de otros 
sectores

El trabajo desarrollado por los 
profesionales ha sido fundamen-
tal. Un equipo que ha sido capaz 
de aportar, dejar de lado cual-
quier diferencia para centrarse 
en lo importante, que era dar una 
respuesta contundente ante una 
pandemia que no tenía preceden-
tes. A partir de ahí había que dar 
otro paso, que era minimizar los 
efectos de la pandemia en los dis-
tintos sectores económicos. Y en 
Asturias se dio una respuesta aun-
que era muy complicado, porque 
es muy difícil que, a la hora de dar 
respuestas, no se te escape algún 
detalle. Por supuesto, fue también 
un ejemplo de esfuerzo económi-
co. Un esfuerzo conjunto, porque 
las decisiones pueden ser de los 
gobiernos, pero al final contri-
buimos los ciudadanos y se hizo 
un gran esfuerzo presupuestario 
para dar respuesta y minimizar 
los efectos de la pandemia en los 
distintos sectores económicos.
¿Y en la Junta General del Princi-
pado?

Hemos estado dos años y me-
dio debatiendo sobre los efectos 
de la pandemia, pero no solamen-

te desde el punto de vista sanita-
rio, sino desde el punto de vista 
económico. Fue una legislatura 
totalmente atípica en un Parla-
mento muy plural, donde ahora 
hay ocho grupos parlamentarios. 
Esos grupos han contribuido a 
dar un ejemplo de cómo debe 
realizarse el parlamentarismo. Yo 
siempre lo digo: al menos hasta 
ahora, los diputados y diputadas 
de la Junta General han dado 
un ejemplo de cómo debe ser el 
comportamiento de los diputados 
y cómo se pueden defender las 
posiciones políticas manteniendo 
el decoro y utilizando el lenguaje 
para defender sus ideas. En otros 
sitios no siempre ocurre así. Yo 
lo hablo con otros presidentes 
de parlamentos regionales o del 
Congreso y del Senado. A veces 
damos mal ejemplo a la sociedad 
en las formas que tenemos de de-
batir, de defender nuestras ideas. 
Afortunadamente en Asturias eso 
no ocurre, al menos hasta ahora.
Parece que los asturianos han en-
tendido que ha sido una legislatura 
de mucho consenso bajo su Presi-
dencia

Sin lugar a dudas. Y al final eso 
hay que valorarlo y decirlo, porque 
en política, para prestigiarla, tene-

mos que contribuir todos y decir 
las cosas. No solamente lo malo.
También lo positivo

Efectivamente.  No podemos 
seguir cavando para salir del pozo. 
En esta Junta se han aprobado 
cuatro presupuestos con un Go-
bierno que no tiene mayoría ab-
soluta. Eso requiere diálogo, pero 
diálogo del Gobierno y también 
de las formaciones políticas. Está 
todo inventado. Para llegar a un 
acuerdo tienes que ceder, todas 
las partes tienen que hacer un es-
fuerzo de generosidad parlamen-
taria para poder llegar a acuerdos 
que beneficien a Asturias. No 
cabe tener posiciones intransi-
gentes pues todos sabemos que, 
si no se quiere llegar a un acuerdo 
no se llega. Que un Gobierno sin 
mayoría absoluta sea capaz de 
aprobar cuatro presupuestos en 
una legislatura no tiene preceden-
tes y pone de manifiesto el talan-
te dialogante del Gobierno y de 
los actores que formaban parte 
de esa mesa. Yo creo que los as-
turianos lo valoran. La gente echa 
de menos que, en determinados 
asuntos, haya acuerdos. Es bueno 
para la política. Las asturianas y 
los asturianos están cansados de 
que por cualquier cosa haya di-

“Por la pandemia, 
fueron dos años 
difíciles para el 
funcionamiento 
de la institución. 
Tuvimos que 
adaptarnos y 
evolucionar”
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visión, enfrentamientos y que no 
se lleguen a acuerdos. Hay pilares 
fundamentales que, a nivel nacio-
nal o regional, requieren consen-
sos y a los que se puede llegar 
por poca voluntad que se tenga. 
Eso contribuye a prestigiar lo que 
hacemos. Además, no solamente 
es egoístamente prestigiar lo que 
hacemos, sino que es bueno para 
la sociedad y, en general, para 
todo aquello por lo que tenemos 
que velar desde las instituciones.
En poco tiempo llegará la diso-
lución de la Cámara, ¿cuál es la 
función del presidente de la Junta 
General hasta las elecciones auto-
nómicas?

La disolución de la Cámara 
será a finales de marzo. A partir 
de ahí se constituirá la Diputación 
Permanente. Es decir, la Cámara 
estará en funciones y solamente 
se reuniría en los casos en los que 
se requiera, por unas circunstan-
cias excepcionales. En definitiva, 
la actividad ordinaria finalizará 
con el mes de marzo.
¿Cuál ha sido su peor y su mejor 
momento durante esta legislatura?

No es que lo pases mal, pero te 
generan un poco más de tensión 
aquellos momentos en los que 
eres consciente de que los asun-
tos generan de una manera artifi-
cial un debate que afecta al orden 
de la Cámara. Principalmente fue, 
en momentos puntuales, cuando 
el debate tenía relación con la 
oficialidad del asturiano. Siempre 

digo, como en el fútbol, que el 
mejor árbitro es el que pasa des-
apercibido, pues el presidente de 
la Cámara es lo mismo, y en esos 
momentos que le digo no pasas 
desapercibido porque tienes que 
tomar decisiones, de si hay razón 
de ser o no de lo que están dicien-
do. Y a veces tienes la sensación 
de que son debates artificiales. En 
esos momentos tienes que hacer 
uso de tus capacidades en exceso 
y tienes más notoriedad.
¿Qué actividad de la Cámara le sa-
tisface más?

Sé lo que hay detrás de la tra-
mitación de una ley, sea una ley 
presupuestaria o cualquier pro-
yecto de ley. Hay un trabajo que 
no es conocido. Hay personas 
que piensan que los parlamenta-
rios llegamos a la Junta solo para 
votar, pero detrás de una ley que 
se lleva a pleno hay una reunión 
de una ponencia donde todos los 
grupos nombran a un parlamen-
tario o parlamentaria. Y, si la ley 
es compleja, tienen que trabajar 
muchísimo, asesorados por los le-
trados de la Cámara. Es una satis-
facción, como presidente, cuando 
se culmina y se aprueba una ley. 
Cuando más satisfacción siento 
es cuando se finaliza el proceso, 
se vota y dices como presidente: 
queda aprobada la ley… Es verdad 
que la Cámara legisla, controla y 
orienta. Pero, para mí, en ese or-
den. La prioridad es legislar.
Durante estos cuatro años, se ha 
visto que existe una buena relación 
entre el presidente del Gobierno y 
el presidente de la Junta. Se reú-
nen con frecuencia?

Claro, claro. Somos del mismo 
partido y, al igual que con la de-
legada del Gobierno, por supues-
to que mantenemos contactos. Y 
además coincidimos en muchos 
actos institucionales. Comparti-
mos opiniones sobre unos asun-
tos u otros.

Y ya para finalizar, ¿qué espera del 
futuro de Asturias?

Asturias, a lo largo de su histo-
ria democrática, ha vivido momen-
tos en los que hay tenido puntos 
de inflexión, en los que ha tenido 
que adaptarse a nuevas realida-
des, como la reindustrialización. 
Y ahora estamos en uno de ellos. 
Esto afecta a todos los niveles: 
todo lo que tiene que ver con la 
descarbonización, la adaptación 
a las nuevas tecnologías… Esta-
mos en un momento muy puntual 
donde realmente esos retos van a 
cambiar con respecto a lo que he-
mos vivido, todo está en evolución, 
caso del cambio climático, las nue-
vas demandas del siglo XXI, etc.

Los gobiernos han tenido que 
organizarse para planificar y tomar 
decisiones para dejar Asturias en-
caminada hacia un futuro creo que 
esperanzador. Y eso es traumáti-
co. Nada más tenemos que hacer 
memoria de los grandes procesos 
que fueron traumáticos en la rein-
dustrialización, pero ya los vemos 
como en el pleistoceno y yo creo 
que aquí se están tomando deci-
siones adecuadas. Podría ser casi 
un eslogan: Asturias se mueve, 
porque los sectores de la socie-
dad avanzan y muchas veces la 
sociedad avanza por delante de 
las administraciones. Pero aquí, 
curiosamente, el Gobierno se está 
dando cuenta de cuáles son esos 
retos. Uno, por ejemplo, es luchar 
contra la burocracia. El Gobierno 
entendió que teníamos que pro-
gresar por ese camino y también 
que es muy importante todo lo 
que tiene que ver con la innova-
ción, la investigación o las nuevas 
tecnologías. Así que vivimos de 
nuevo ese punto de inflexión que 
se vivió en la década de los 80 y 
es una oportunidad. En este senti-
do, veo al Gobierno muy centrado 
y con las ideas claras de cuál debe 
ser el futuro de Asturias.

“En la Junta se han aprobado esta 
legislatura cuatro presupuestos con un 
Gobierno que no tiene mayoría absoluta. 
No tiene precedentes”

“La gente está 
cansada de 
enfrentamientos, 
echa de menos que, 
en determinados 
asuntos, haya 
acuerdos. Es bueno 
para la política 
y contribuye a 
prestigiar lo que 
hacemos”
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E l jurado compuesto por: Bárbara  Alonso,   
Pedro Martin, Daniel Otero, Luis Fernan-
do Martinez,  Alfredo Fernandez Santos, 
Santiago  Rodriguez Vega, Jose Maria de 

Rato,  Saúl Fernandez, Juan Manuel Ballesteros, 
Ruth Arias Fernandez,  Juan Rivero, Nardo Villaboy y 
Santiago Gonzalez-Alveru reconoció de forma uná-
nime los méritos de Favila, tanto artísticos como hu-
manos, que han traspasado las fronteras asturianas 
y españolas, llevando el nombre de Aviles siempre 
a gala. 

Su valía como artista no ha pasado desaperci-
bida por museos e instituciones de todo el mundo 
donde están expuestas muchas de sus obras. Críti-
cos como el fallecido Jesús Villa Pastur, han alabado 
su estilo figurativo. 

Durante el acto de entrega del galardón hubo 
menciones a la gran calidad de las obras del pre-
miado y las numerosas exposiciones que ha reali-
zado tanto en Avilés, en el resto de Asturias como 
en toda España. Favila se sinceró reconociendo que 
aunque nacido en Grao siempre se sintió avilesino 
y que este galardón es el sello que le faltaba para 
poder serlo del todo. La Alcaldesa, Mariví Monte-
serín, cerró el acto reconociendo la calidad como 
persona del premiado. “Todo Aviles quiere a Favila, 

El artista avilesino “Favila” 
recibió el Avilesino del Año 
El pasado mes de enero se hizo entrega en el Restaurante Yumay 
del galardón de Avilesino del Año 2022 a Amado Gonzalez “Favila”

Por VIVIR ASTURIAS  
Fotografías NARDO VILLABOY

La Alcaldesa de Avilés entrega el Galardón a Favila.

REPORTAJE
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no solo por su arte sino porque es una gran persona, 
generosa y amable con todos los vecinos y siempre 
dispuesto a colaborar en todos los proyectos que se 
le presentan”.

Al acto celebrado en el restaurante Yumay,  acu-
dieron además de la alcaldesa de Aviles, el anterior 
Avilesino del Año 2021, Pablo Ignacio Fernandez 
Muñiz,  consejero de Sanidad; el presidente y vice-
presidente de la Cámara de Comercio de Aviles, Da-
niel Gonzalez y Alfredo F. Santos, respectivamente; 
el Comisario de la Policía nacional en Avilés, Ale-
jandro Valverde; la cronista oficial de la villa, Pepa 
Sanz; el jefe de la Policía Local,  Rafael Rodriguez; 
la directora comercial de Audi Tartiere Auto, Natalia 
Cárcaba; el director de zona del Banco Santander, 
Felix Bueno, así como los miembros del jurado, ami-
gos y familia.  

“El jurado reconoció de 
forma unánime los méritos de 
Favila, tanto artísticos como 
humanos, que han traspasado 
las fronteras asturianas y 
españolas, llevando el nombre 
de Avilés siempre a gala”

Arriba de izq. a dcha. Santiago González-Alverú, Daniel González, Luis Rodríguez 
y Félix Bueno. Abajo: Natalia Carcaba, Justo García, Mariví Monteserín, Favila 
y Pablo Ignacio Fernández.

Mariví Monteserín durante su discurso.

Arriba de izq. a dcha. Pedro Martín, Nardo Villaboy, Alfredo F. Santos. Abajo: Ruth Arias, Mariví Monteserín, Favila y Saúl Fernández.
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Foto de Familia del Banco Santander con la Alcaldesa de Avilés. 

Foto de familia del Banco SabadellHerrero con el premiado 
y la Alcaldesa de Avilés.

Natalia Carcaba, Luis Rodríguez, Favila, Mariví Monteserín y Félix Bueno. Luis Rodríguez, Favila y la Alcaldesa de Avilés.
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Grupo AVS Salud un pilar 
fundamental en la apuesta 
socio sanitaria de Asturias

A VS Salud es un grupo 
empresarial asturia-
no cuyo presidente 
es el Dr. Jesús Kocina 

y que opera fundamentalmen-
te en el campo de los servicios 
socio sanitarios a personas ma-
yores y personas en situación 
de dependencia, generando las 
sinergias propias de una cade-
na de valor que comienza con la 
atención comunitaria, con ser-
vicios de atención domiciliaria 
y centros de día, pasando por 
servicios de 24 horas en centros 
residenciales para personas ma-
yores y en situación de depen-
dencia, y complementándolos 
con servicios de alimentación 
especializados. El grupo es pro-
pietario y gestor del Hospital 
Covadonga, hospital de referen-
cia en Gijón. Tras su proyecto de 
renovación integral liderado por 
Kocina, cuenta con nueve unida-
des especializadas, entre las que 
destacan: IDEMU (Instituto de la 
mujer), unidad de medicina per-
sonalizada de precisión, unidad 
de radiodiagnóstico y el bloque 
quirúrgico. Este último con tres 
quirófanos, uno de los cuales es 
quirófano integrado, equipado 
con la última tecnología. 

AVS Salud se desarrolla a par-
tir de tres empresas, dos de ellas; 

CK Senior y Azvase dedicadas al  
sector sanitario y otro impor-
tante pilar del grupo como es 
Visama, empresa de restaura-
ción para centros sociales, sa-
nitarios, educativos y empresas 
y que presta dichos servicios 
a más de cincuenta centros en 
toda España.

Azvase  que presta Servicios 
de ayuda a domicilio en régimen 
de cooperación público-privada 
se especializa fundamentalmen-

te en servicios sociales y socio-
culturales, formación y consul-
toría l+D. CK Senior, diversifica 
sus servicios y gestiona los cen-
tros de atención residencial, 
senior living y centros de día 
tanto públicos como privados, 
para personas mayores y per-
sonas en situación de depen-
dencia. En la actualidad, CK Se-
nior oficia dieciocho centros y 
cuenta con más de 1.200 plazas 
distribuidas en todo el territo-

REPORTAJE

Este grupo empresarial asturiano se sustenta por tres empresas 
del sector socio sanitario y restauración que suman entre ellas 
más de 30 años de experiencia y opera desde su sede central 
en Asturias para todo el mercado español.

Por VIVIR ASTURIAS

Imagen de las instalaciones del Hospital Covadonga.
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rio nacional. Visama, lleva 20 
años ofreciendo soluciones de 
alimentación flexibles y adapta-
das a las necesidades de cada 
sector: servicios de restaura-
ción para personas mayores o 
con discapacidad, en hospita-
les, para el sector educativo y 
para empresas. Visama se basa 
en cuatro servicios: central de 
compras, cocina in situ, cocina 
transportada y comida a domi-
cilio. Todo ello con un diseño 
personalizado de procesos que 
garantiza al 100% una alimen-
tación equilibrada y de calidad 
muy por encima de cualquier 
normativa. 

El Grupo canaliza parte de 
su responsabilidad social cor-
porativa a través de la Funda-
ción Eduardo Kocina que vela 
por construir una sociedad me-
jor a través del diseño y pues-
ta en marcha de estrategias, 
acciones e instrumentos que 
tengan un gran impacto social 
y un beneficio directo y tangi-
ble para todos los beneficiarios. 
Convirtiéndonos así en el pri-
mer agente de cambio, actuan-
do como modelo y ejemplo de 
los procesos innovadores para 
el conjunto de la sociedad.

El Grupo AVS se fundó en 
julio de 2021 y ya superó  los 
3.500 empleados en 2022, sien-
do aproximadamente un 90% 
mujeres y en su mayoría con 

contratos indefinidos. Gene-
rando así oportunidades pro-
fesionales para colectivos des-
favorecidos. Además, el Grupo 
contribuye al impacto social 
colaborando en programas con 
organizaciones como Cáritas y 
Cruz Roja.

Como confirma Jesús Koci-
na; “El objetivo de la creación 
del Grupo AVS es convertirse 
en un referente del sector apro-
vechando las sinergias entre las 
empresas que lo componen, así 
nos permite aumentar la efi-
ciencia operativa a través de 
una mayor profesionalización 
de la estructura organizativa”.

Los socios del Grupo llevan 
más de 40 años respondiendo 

con solvencia a iniciativas em-
presariales y atesorando 30 
años en el sector socio sani-
tario. Según Jesús Kocina “El 
equipo directivo cuenta con 
una amplia experiencia y gran 
reconocimiento en el sector, 
aportando un valioso expedien-
te y trayectoria curricular en las 
diferentes áreas funcionales de 
la organización”.

En poco tiempo el grupo ya 
proyecta su internacionalización 
con un centro en Colombia que 
será el primero para su desarro-
llo en toda Latinoamerica. 

La integración 
tiene como 
objetivo 
aprovechar las 
sinergias entre 
las empresas 
para aumentar 
la eficiencia y la 
profesionalización 
de procesos

Residencia CK Senior La Quinta, Marbella.Visama Cocina in situ.
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La muerte repentina de Ruma nos ha sacudido 
a todos los que lo teníamos como referente, 
como amigo, como hermano y como compa-
ñero. Su partida nos ha desconcertado y se nos 

hace difícil de asumir a los que seguimos peregrinando 
por este mundo, que nos quedamos confundidos con su 
ausencia. Pero esa pena que sentimos no debería dejar-
nos sin fuerza ni desconsolados porque Ruma no querría 
que lloráramos su marcha. Él nos sigue inspirando, más 
allá de la muerte, por su manera de vivir y de crear oasis 
de bienestar y de armonía por donde pasaba.

Mis recuerdos con él empiezan ya en mi primera ni-
ñez. Él tenía ocho años más que yo y era amigo de mis 
hermanos mayores, Nacho y Nica, los de su edad. En 
casa, era como un hermano más porque le gustaban el 
monte, la naturaleza y la caza, así que, en su juventud, 
fue un primo siempre cariñoso y alegre, querido por to-
dos, hasta por los más pequeños como yo. 

Pasaron los años y Ruma pasó a ser el marino. Or-
gullo de todos, también mío. Era una insignia  la conti-
nuidad de nuestra familia en la Armada Española, que 
siempre fue tan importante para nosotros. En esa época, 
seguí aprendiendo lo fabuloso que era como profesional 
y también que era buena gente, siempre generoso con 
sus compañeros y amigos.

Mi padre, marino también, que no tuvo la suerte de 
que ninguno de sus siete hijos varones le siguieran en la 
Academia de Marín, tuvo en Ruma un consuelo afectivo 
y un orgullo de continuidad. Aunque a Ruma nos unían 
muchas más cosas como la afición familiar al Sporting 
y al fútbol. Recuerdo, en los comienzos de los 70, ir a 
Madrid para ver jugar a nuestro Sporting y caminar jun-
tos, desde la plaza de Castilla al Bernabéu. Íbamos char-
lando, animando a nuestro equipo, y volvíamos juntos, 
unas veces felices y otras no tan felices, pero con el sen-
timiento compartido de haber acompañado fielmente a 
nuestro Sporting del alma en la capital. 

Ya en mi época de adulto, encontré en Ruma a un 
primo amigo y también a un gran fan de la misión de 
Camboya. Siempre cordial, siempre deseando saber, en-
tender y conocer cómo iba mi misión: primero, en los 
campos de refugiados; luego, en la acción con las per-
sonas discapacitadas por las minas y finalmente, lide-
rando la Prefectura de Battambang. Cariñosamente, me 
llamaba ‘el Santín’ de la familia y siempre fue generoso 

junto con sus hermanas y hermanos, apoyándome afec-
tivamente y con efectividad.

Hoy, si pienso en el legado que nos deja Ruma, me 
doy cuenta de que perdura y sigue inspirándome. Está 
vivo en el corazón.  Lo primero que me viene a la mente 
es que siempre transmitió cordialidad, alegría, sentido 
del humor, energía positiva y armonía allí donde estaba: 
en la familia o entre sus amigos y compañeros. Igualmen-
te, fue una persona sencilla, austera y disciplinada, que 
siempre supo disfrutar sin necesidad de grandes lujos. 

La vida le dio la posibilidad de tener cosas más so-
fisticadas, pero su manera de vivir siempre resplandeció 
en la sencillez. Disfrutando de los amigos, compañeros, 
de la familia. Tuvo muchos retos y dilemas, grandes y 
cotidianos y nunca me habló de ningún desabrimiento o 
aspereza, siempre me comunicó en sencillez, armonía y 
sentido del humor como mostrando que la vida estaba 
traspasada por algo más importante que esos retos y 
problemas. 

Ruma se nos ha adelantado a nuestra patria defini-
tiva, el Señor le ha llamado a estar con la Familia ya en 
el eterno descanso. Ruma es una inspiración viva para 
los que lo queremos allá donde esté, queremos que siga 
siendo un referente y que nos ayude e ilumine en nuestro 
caminar por este mundo tan lleno de luces y de sombras.  

“Hoy, si pienso en el legado 
que nos deja Ruma, me doy 
cuenta de que perdura y sigue 
inspirándome. Está vivo en 
el corazón. Lo primero que 
me viene a la mente es que 
siempre transmitió cordialidad, 
alegría, sentido del humor, 
energía positiva y armonía allí 
donde estaba”

Ruma, una inspiración viva

ENRIQUE FIGAREDO
Sacerdote





16 16 

Por  MARÍA CALVO
Presidenta de FADE

El Noroeste, una causa común

No podemos permitirnos una España dividida en 
dos, ni que el Gobierno abandone una cuarta 
parte del país. Y el Noroeste no es irrelevante. 
Juntos configuramos el quinto territorio más 

importante (únicamente por detrás de las comunidades de 
Madrid, Cataluña, Andalucía y próximo a C. Valenciana). 
Sumamos el 8,7% del PIB nacional, el 9,7% del tejido em-
presarial español y el 9,3% del empleo.

Ahondar en el aislamiento de nuestras regiones solo 
agravará nuestros problemas. Nuestro peso es grande, 
pero también el declive que compartimos. Nuestro índice 
de envejecimiento prácticamente duplica al nacional. De 
media, casi el 28% de nuestra población tiene 65 años o 
más, frente al 20% de España. Nuestras tasas de depen-
dencia se sitúan 10 puntos por encima de la media. Desde 
el año 2000, mientras España incrementaba un 17% la po-
blación, nosotros perdíamos un 4,3% (0,4% y -5,4% res-
pectivamente en la última década). Con estas cifras, que 
nos alejarán más de la media española en los próximos 
años de acuerdo con las previsiones, los fondos europeos 
deberían servir para acercarnos y no para ampliar la brecha 
que nos separa. Desde la unidad patronal reclamamos que 
tanto el Mecanismo Conectar Europa como los nuevos fon-
dos Next Generation se apliquen con criterios de cohesión 
territorial, con el objetivo de crear un país más dinámico, 
equilibrado y competitivo.

Las inversiones no pueden concentrarse solamente en 
los territorios más pujantes. Por eso reclamamos la inclu-
sión de Asturias, Galicia y León como ejes prioritarios, a 
fin de conseguir financiación para extender las autopistas 
ferroviarias a nuestros puertos. Unas puertas al mar que, 
además, son los principales puntos de salida de mercan-
cías del país, de acuerdo con el último informe elaborado 
por los técnicos del propio corredor atlántico. Sin líneas de 
ferrocarril competitivas, el tráfico deberá seguir siendo in-
tensivo en carretera, algo que incrementa los costes para 
las empresas (especialmente con los peajes) y que juega 
en contra de todos los objetivos de la transición ecológica.

Esta exigencia no es un capricho, ni se basa en inte-
reses localistas. La conexión del puerto de El Musel con el 
Corredor no solo es buena para Asturias, sino para todo el 
Noroeste y para España. Es la salida natural al mar de Ma-
drid y un elemento que puede convertirse en un revulsivo 
económico. Lo mismo podría decirse de las inversiones en 
Galicia. No competimos entre nosotros, sino con el mundo.

Los territorios del Noroeste necesitan un impulso en su 
tejido económico para poder revertir la crisis demográfica. 

Sin empleo no atraeremos población y seguiremos siendo 
incapaces de fijarla. Es por eso una necesidad que las ad-
ministraciones doten a nuestras regiones de la infraestruc-
tura necesaria para competir, al menos en igualdad de con-
diciones, con el resto de España y de Europa. Los agravios 
territoriales solo colaborarán a deslocalizar las industrias 
que funcionan y a agravar los problemas de aquellas que 
resisten a duras penas.

Recientemente certificamos la unidad empresarial (y 
política) con un acto celebrado en Santiago de Compostela 
en el que los presidentes autonómicos de las tres comu-
nidades del Noroeste suscribieron un manifiesto en el que 
recogieron una reclamación de la Federación Asturiana de 
Empresarios: el desarrollo de un plan director que ordene y 
priorice las actuaciones necesarias para extender las cone-
xiones ferroviarias en nuestro territorio. Desde FADE apor-
taremos la visión empresarial, necesaria para confeccionar 
una planificación esencial para el tráfico de mercancías, 
fundamental para generar actividad económica y garantizar 
la competitividad de nuestra industria.

Nuestro planteamiento es que la apertura de la Variante 
de Pajares no es el final del camino, sino el principio de un 
proyecto mucho más ambicioso, el diseño de la logística 
del futuro. Asturias tiene mucho que ganar, pero también 
mucho que perder y, desde luego, no puede quedarse 
atrás.

“Las inversiones no pueden 
concentrarse solamente en 
los territorios más pujantes.  
Por eso reclamamos la 
inclusión de Asturias, Galicia 
y León como ejes prioritarios, 
a fin de conseguir financiación 
para extender las autopistas 
ferroviarias a nuestros 
puertos”
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La situación geográfica que nos sitúa en la 
parte más occidental de Europa podría ser 
una ventaja si contamos con unas infraestruc-
turas de transporte adecuadas que nos permi-

tan ser un nodo de conexión intercontinental, teniendo 
en consideración nuestra posición geoestratégica en 
las vías marítimas.
Es por ello, que los empresarios de Asturias, Castilla y 
León, y Galicia, consideramos que nuestros territorios 

deben incorporarse a los ejes prioritarios de transporte 
de la Unión Europea sin más demora y como un obje-
tivo de primer nivel, tanto en el ámbito español como 
comunitario. Y debemos integrarnos plenamente en el 
trazado del Corredor Atlántico y sus infraestructuras 
formar parte de la red básica en la planificación de la 
Unión Europea.
La Comisión Europea ha puesto encima de la mesa 
un volumen de fondos extraordinario. España va a ser, 
como sabéis, el primer receptor de estos fondos en 
toda Europa. El papel de los gobiernos central y auto-
nómicos es fundamental, pero la acción y la concurren-
cia del sector privado es esencial también. 
El Mecanismo Conectar Europa, que cuenta con más 
de 25.800 millones de euros de aquí a 2030, es una 
gran oportunidad, constituye el instrumento idóneo 
para el desarrollo del Corredor Atlántico. 
Para ello, es necesario que el Gobierno de España im-
pulse a los ministerios competentes a desarrollar y fina-
lizar los trabajos de planificación y a presentar dichos 
proyectos ante las instituciones de la Unión Europea, 
para su financiación.
Nuestra reivindicación a los gobiernos autonómicos y 
nacional, y por extensión a las instituciones europeas, 
pretende que tengan en cuenta las particularidades de 
las regiones del noroeste peninsular a la hora de desa-
rrollar sus políticas y financiar programas que apoyen la 
inversión regional; promoviendo políticas que hagan de 
esta parte de España un territorio atractivo para el man-
tenimiento y crecimiento de la actividad económica.

Por  JUAN MANUEL VIEITES BAPTISTA DE SOUSA
Presidente de la Confederación 
de Empresarios de Galicia

Dibujando el noroeste 
que nos merecemos

“La Comisión Europea ha 
puesto encima de la mesa 
un volumen de fondos 
extraordinario. España 
va a ser, como sabéis, el 
primer receptor de estos 
fondos en toda Europa. 
El papel de los gobiernos 
central y autonómicos es 
fundamental, pero la acción 
y la concurrencia del sector 
privado es esencial también” 
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Avilés es una ciudad or-
gullosa de pasado, su 
historia y tradiciones. 
Y es también una ciu-

dad  que mira al futuro y apuesta 
por la innovación, el desarrollo y el 
avance perpetuo. Esta es la mejor 

manera de articular un presente 
próspero, esperanzador y dichoso 
como el que goza actualmente la 
ciudad. Por eso el Ayuntamiento 
apuesta por una serie de actua-
ciones con el objetivo de continuar 
haciendo del Avilés un lugar mejor 
para habitantes y visitantes: nueva 
señalización del Camino de Santia-
go, virtualización 3D de elementos 

patrimoniales para una mejor difu-
sión y dos proyectos de ayuda al 
comercio y turismo, beneficiarios 
de fondos Next Generation de la 
Unión Europea.

Avilesinos y turistas podrán 
disfrutar de una nueva señalización 
singular del Camino de Santiago a 
su paso por la comarca, habrá nue-
vas conchas indicativas y se insta-

Por VIVIR ASTURIAS  
Fotografías MARIETA ALVAREZ

REPORTAJE

en el Camino del futuro
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larán hitos artísticos que represen-
tarán a los icónicos cruceros.

Estas señales, obra de Julio Re-
dondo, arquitecto municipal, tras 
barajar varias ideas y trabajar mu-
cho el proyecto, además de señalar 
la ruta a su paso por Avilés mostra-
rán también elementos históricos 
y emblemáticos de la zona. Este 
proyecto ha sido acogido con entu-

siasmo por la población local, pero 
especialmente por los peregrinos y 
peregrinas que transitan la zona ca-
mino de Santiago. “Es una manera 
de imbuirnos y conocer más este 
lugar, nos encanta Avilés y siempre 
viene bien conocer todo lo posible 
los lugares por los que pasamos”, 
dice Isaías Vázquez, peregrino ve-
nido de Bilbao y que hace por se-

gunda vez el Camino de Santiago 
del Norte.

Avilés se apoya en las nuevas 
tecnologías para dar a conocer su 
patrimonio cultural y artístico. Para 
ello ha optado por el desarrollo en 
3D de modelos del Casco Histórico 
y de la Muralla Medieval -pudiendo 
así observar cualquier detalle en rea-
lidad aumentada- e incluirá a actores 

Centro Cultural Internacional Oscar Niemeyer.



que recrearán la vida en la ciudad 
durante aquella época, recreando 
los sonidos y conversaciones que 
pudieron mantener antaño. De esta 
forma tan llamativa y real, se faci-
lita la divulgación de los recursos 
históricos menos accesibles de la 
ciudad. Pero esto, que a muchos les 
puede sonar a un futuro muy lejano, 
ya es una realidad. La web municipal 
(www.aviles.es) ya permite realizar 
una visita 3D, en 360 grados, a la 
Capilla de Las Alas, donde además 
están señalizados los detalles y or-
namentaciones principales con su 

explicación e información específi-
ca. Esta es la primera de un listado 
de próximas virtualizaciones con las 
que el Ayuntamiento de Avilés pre-
tende acercar a la población, local y 
visitante, al interior de espacios que 
habitualmente cuentan con acceso 
restringido, y que forman parte del 
patrimonio histórico-artístico de la 
ciudad.

Los fondos Next Generation de 
la Unión Europea han seleccionado 
como beneficiarios, entre las 156 
iniciativas presentadas a nivel nacio-
nal, dos proyectos impulsados por el 
Ayuntamiento de Avilés a través del 
Plan de Recuperación, Transforma-
ción y Resiliencia del Gobierno de 
España. Uno de ellos consiste en una 
serie de actuaciones para impulsar al 
comercio y al turismo, basadas en la 
transformación digital del comercio 
local, mejoras en la ciudad, la efi-
ciencia energética, el fomento de la 
economía circular y el compromiso 
y cumplimiento de la Agenda 2030. 
El otro, denominado “Generación 
Conocimiento Turismo”, se basa en 
el conocimiento del turista y la razón 
de su viaje a Avilés; todo ello gracias 
al análisis de las tendencias y com-
portamientos de las multitudes que 
se pueden captar gracias a la geolo-
calización de sus teléfonos móviles.

Interior de la Capilla de Las Alas.

Fachadas de la calle San Francisco.

Peregrinos a su paso por los Caños de la calle Rivero, 
parte del Camino de Santiago en Avilés

Calle de La Cámara.

Vista general de la Ría de Avilés desde la Ermita de La Luz.
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Los recientes debates, que aún darán para mu-
chas páginas en los medios de comunicación, 
sobre el transporte ferroviario en Asturias, son 
un síntoma de la realidad, de nuestras necesi-

dades y de cómo hemos de afrontar los retos que con-
sideramos esenciales para nuestro desarrollo. Hay una 
conclusión a botepronto que se desliza de manera con-
tundente: debemos ser más ambiciosos.

Ante dos hechos como son la apertura definitiva de 
la variante de Pajares y la situación de las Cercanías, 
la sociedad asturiana ha reaccionado de forma unánime 
reclamando plazos y soluciones rápidas y razonables. 
Nadie, ninguna administración pública, formación políti-
ca, patronal, cámaras o sindicatos está reclamando uto-
pías irrealizables. En ambos casos, más allá de disputas 
domésticas y previsibles, todos estamos pidiendo que 
nos dejen ser competitivos para, así, desarrollar todo 
nuestro potencial; que, por cierto, es mucho.

Siguiendo el raíl de tren, la reclamación del Corredor 
Ferroviario del Noroeste, obra más lejana y con menos 
certezas, también ha generado unidad y ambición. Es el 
camino; no hay dudas en esto.

Creo que no por repetirlo va a dejar de ser cierto, 
pero Asturias –frente a los espíritus más agoreros, de los 
que hay verdaderos especialistas en nuestra tierra—tie-
ne mucho futuro, y del bueno, por delante. Lo primero 
porque contamos con talento, el verdadero valor añadi-
do de una sociedad que trata de prosperar. Obviamente 
hay que seguir formándolo, pero, sobre todo, hay que 
ser capaces de retenerlo. Para eso, hay tres formas de 
avanzar: que las administraciones públicas generen las 
condiciones adecuadas, que impulsemos la mejor for-
mación posible en nuestra Universidad y que los em-
presarios aprovechen las dos primeras. Porque no nos 
podemos engañar, son las empresas las que generan 
empleo, riqueza y bienestar. Si alguien conoce otra fór-
mula, que lo cuente, pero dudo que pueda.

Tenemos sectores que están a la vanguardia interna-
cional, como el industrial donde el muy reciente anuncio 
de la luz verde de los fondos europeos a ArcelorMittal y 
los nuevos proyectos anunciados de nuevas empresas 
que se quieren instalar en el Principado despeja muchos 

caminos que hasta ahora parecían poco transitables. 
No se trata ahora de relatar los muchos proyectos de 
nuestras empresas en todo el mundo, pero daría para 
escribir varios folios. Podemos hablar del sector agroa-
limentario, en permanente inversión y crecimiento, o del 
turismo, que -como se ha visto en la reciente Fitur- goza 
de una enorme aceptación, batiendo récord de visitas e 
incrementando su peso en el PIB regional. 

Hay futuro, sin duda. 
Pero volvamos al principio. Asturias no ha tenido 

hasta el momento una sociedad civil unida en torno a 
proyectos comunes, quizá dada la estructura económica 
de antaño, muy basculada hacia el sector público casi 
monopolístico. Y si queremos ser ambiciosos –lo que 
más que una voluntad es una obligación—debemos re-
forzarnos desde las instituciones, asociaciones, grupos 
de interés y desde todo asturiano que tenga ganas de 
aportar, no críticas sino un esfuerzo en aras del bien co-
mún. Seamos ambiciosos y el futuro dependerá más de 
nosotros. Sin duda, Asturias se lo merece y los asturia-
nos, también.

Asturias se merece ser ambiciosa

Por PABLO JUNCEDA MORENO
Director General Sabadell Herrero

“Asturias no ha tenido hasta el 
momento una sociedad civil 
unida en torno a proyectos 
comunes, quizá dada la 
estructura económica de 
antaño, muy basculada 
hacia el sector público casi 
monopolístico”





NOTICIAS

El jurado destacó la capaci-
dad empresarial de Pedro 
Luis Fernández al conseguir 
crear una compañía que co-

tiza en bolsa y que ha sabido capear 
los problemas derivados del Covid 
para salir más reforzada y con un fu-
turo más que optimista. Una empresa 

GAM que es estandarte de Asturias y 
motor de empleo en esta región. 

El premiado siempre ha sido un 
ejemplo de ovetensismo y ha llevado 
a gala su origen ovetense y asturiano 
en todos sus proyectos. Ha sido pro-
fesor de diferentes programas de la 
Universidad de Oviedo, así como de 
la escuela de negocios Asturias Busi-
ness School. Asumió la presidencia de 
FADE en un momento difícil para esta 
institución y fue miembro del Comité 
Ejecutivo de la CEOE de 2014 a 2018.

El jurado formado por: Paz Alvear, 
Carlos Paniceres, Pablo Junceda, 
José Luis A. Almeida, Luis Francis-
co Toyos, Juan Manuel Ballesteros, 
José María Salazar, Álvaro Faes, Pilar 
de Ávila, Daniel Otero, José María de 
Rato, Pedro Martín, Ignacio Sánchez 
Vicente, Miguel Ángel Fuente, Ra-
món Iglesias, Pablo Rodero, Santiago 
Fernández-Jove, Ignacio Monserrat, 

Rafael Francés, Nicanor Fernández  y 
Santiago González-Alverú; Voto uná-
nimemente a la propuesta de Pedro 
Luis Fernandez 

El galardonado de 2022 nació en 
Oviedo y es licenciado en Derecho por 
su Universidad. En el año 1991, fundó 
la empresa Carretillas del Principado, 
S.L. dedicada al alquiler de carretillas 
y equipos, empresa que en menos de 
una década experimentó un importan-
te crecimiento, tanto dentro como fue-
ra de Asturias. En el año 2003 fundó 
la compañía GAM (General Alquiler de 
Maquinaria, SA) en la que desde en-
tonces desempeña los cargos de pre-
sidente y consejero delegado. GAM es 
una compañía multinacional española 
que cotiza en Bolsa (GALQ), y que 
opera en 10 países.

La entrega será D.M. el 4 de Mayo. 
El premio, una escultura obra de Ama-
dor, es ya un símbolo de Oviedo. 

Por VIVIR ASTURIAS

El pasado mes de 
enero el jurado 
convocado por la 
revista Vivir Oviedo 
y reunido en Casa 
Amparo eligió por 
unanimidad a Pedro 
Luis Fernández, 
Ovetense del Año. 
El Premio está 
patrocinado por 
Banco Santander y 
Audi-Tartiere Auto

Pedro Luis Fernández

OVETENSE DEL AÑO 2022

24 
Jurado Ovetense 2022. Foto: Mario Rojas.
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Cómo reaccionó ante la petición de 
ser presidenta de Fundación Princesa 
de Asturias, una de las instituciones 
más conocidas en el mundo?

En un primer momento supuso una 
gran sorpresa para mí, pero, al mismo 
tiempo, lo entendí como un gran ho-
nor y una responsabilidad por lo que 

supone velar por un legado como este, construido con 
el esfuerzo de muchas personas y con tanto prestigio 
acumulado durante años. El papel que han tenido los 
sucesivos presidentes de la Fundación, cada uno con 
su carácter y su propia visión, ha sido fundamental 
para que la Fundación sea lo que hoy es.
El equipo directivo que dirige Teresa Sanjurjo tiene 
un peso importante en la gestión de la Fundación. 
¿Fue este uno de los factores que tuvo en cuenta 
al aceptar el cargo? ¿Alguno más que le gustaría 
destacar?

El equipo de la Fundación está compuesto por un 
grupo excelente de profesionales comprometidos con 
la misión, identificados con los valores que la institu-
ción representa y muy conscientes de la importancia 
y repercusión que tienen todas las cuestiones relacio-
nadas con una organización de estas características. 

Desde mi incorporación al Patronato en el año 2015 he 
tenido la oportunidad de tratar en mayor medida con el 
equipo directivo que acompaña a Teresa en la gestión 
y conozco bien su capacidad para llevar adelante pro-
yectos y liderar equipos. Sumarse a un proyecto como 
este, desde una responsabilidad aún mayor que la que 
tenía como miembro del Patronato, y participando de 
una forma más activa en su futuro supone un reto di-
fícil de rechazar.
Antes de presidir la Fundación ya era miembro del 
Patronato, ¿cómo se consigue que, en una insti-
tución como la que preside, siempre los patronos 
remen en la misma dirección?

El Patronato de la Fundación, como el órgano de 
gobierno que es, debe velar siempre por el cumpli-
miento de la misión de la institución, que viene fijado 
por sus Estatutos y que, en esencia, consiste en reco-
nocer la excelencia, premiando a aquellas personas y 
a las instituciones que son referentes y contribuyen al 
progreso de la sociedad.  Si ese rumbo está claro, las 
decisiones son más fáciles de tomar. En el seno del 
Patronato se propicia el análisis y debate de los dife-
rentes puntos de vista, lo que permite llegar a consen-
sos sobre la decisión más adecuada para el logro de 
esos objetivos a los que me he referido. Nuestra gran 
fortaleza como patronato es la total convicción en los 
fines compartidos.
¿Qué proyectos tiene como presidenta del FPA? 
¿Cree que son necesarios cambios?

Como miembro del Patronato he participado en la 
toma de decisiones de muchas cuestiones, pero creo 
que lo primero que debe hacer una persona al acceder 
a un puesto así es informarse a fondo. Primero quie-
ro profundizar sobre los asuntos que puedan tener un 
mayor calado estratégico para ver qué cuestiones de 
futuro procede plantear.
Es usted una persona que desempeña muchos car-
gos importantes ¿Cómo va a cambiar su vida con 
esta nueva y gran responsabilidad?

Es innegable la gran responsabilidad que supone 
asumir un cargo como este y los nuevos compromi-
sos y tareas que deberé desempeñar, pero no creo 

ENTREVISTA

ANA ISABEL FERNÁNDEZ ÁLVAREZ
PRESIDENTA DE LA FUNDACIÓN PRINCESA DE ASTURIAS

“Desde mi incorporación al 
Patronato en el año 2015 
he tenido la oportunidad 
de tratar en mayor medida 
con el equipo directivo que 
acompaña a Teresa en la 
gestión, y conozco bien su 
capacidad para llevar adelante 
proyectos y liderar equipos”

Por VIVIR ASTURIAS | Fotografías ALFONSO SUÁREZ

Nos acercamos en esta entrevista a la nueva Presidenta de la Fundación 
Princesa de Asturias. La institución está en buenas manos



“En el seno del Patronato se 
propicia el análisis y debate. 
Nuestra gran fortaleza 
como patronato es la total 
convicción en los fines 
compartidos”

que, en lo esencial, mi vida se vaya a ver alterada por 
esta nueva circunstancia.
Su relación con la Casa Real será o estará sien-
do más cercana. ¿Cómo retrataría la implicación 
de la Princesa de Asturias con la Fundación y con 
Asturias?

Como decía antes, formo parte del órgano de go-
bierno desde hace casi diez años y, por ello, sé del 
especial interés con el que tanto Sus Majestades los 
Reyes como Su Alteza Real la Princesa de Asturias 
siguen todas las cuestiones relativas a la vida de la 
Fundación. Además, esa relación de la Princesa con 
la institución, y probablemente con Asturias, se ha 
intensificado a partir de 2019 con su participación en 
la ceremonia de entrega de los galardones y la visita a 
las localidades galardonadas con el Premio al Pueblo 
Ejemplar de Asturias.
La veremos más por Asturias, me imagino

Aunque llevo muchos años fuera, Asturias es y 
seguirá siendo mi casa. Vengo con gran frecuencia 
por motivos personales y, evidentemente, a partir de 
ahora tendré más compromisos institucionales que 
atender aquí.



REPORTAJE



El Ferrocarril de vía estrecha ha sido en 
Asturias el transporte, quizás con ALSA, 
más emblemático y querido de la región. 
“Económicos”, “El Vasco”, Feve y aho-
ra Renfe (Adif) ha conformado el nudo 
ferroviario más importante de Asturias. 
Pero en la actualidad padece transbor-
dos y horarios trasnochados que no 
dan el servicio mínimo exigido por los 
usuarios.
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Por VIVIR ASTURIAS



L a compañía explotadora de este trans-
porte se fundó el 28 de junio de 1887, y 
el primer tramo, de Oviedo a Infiesto, fue 

abierto al público el 13 de noviembre de 1891, 
con un cruce a nivel, el de El Berrón. Un cruce 
que en la actualidad sigue siendo el centro de 
esta red de vías y que sirve de enlace con todos 
desde Gijón y Oviedo con el Oriente, Occidente 
y las dos cuencas. En El Berrón  se encuentran 
además los talleres centrales de vía estrecha de 
todo el norte de España. En estos talleres se 
han construido los famosos transcantábricos. 
Estas líneas de lujo, habitualmente inalcanza-
bles en precio para la mayoría, son los únicos 
trenes rentables de esta importante red.
La constitución oficial de este tren contó con 
un capital social de 4400 acciones de 500 pe-
setas. Esta sociedad fue impulsada por la bur-
guesía regional destacando apellidos como los 
Caicoya o los Mon. El primer tramo de Oviedo a 
Infiesto fue realizado por Jerónimo Ibran. Pos-
teriormente  la empresa introdujo importantes 
avances técnicos, como la utilización de coches 
de viajeros de bogies (es la estructura rodante 
sobre la que descansan los vagones y las lo-
comotoras actuales), en lugar de los de ejes 
simples, y del teléfono, y no del telégrafo, en la 30 

El Berrón es el eje 
estratégico, allí se encuentran 
los talleres centrales  
de vía estrecha de todo  
el norte de España



Es necesario un estudio de 
viabilidad para que, desde el 
proyecto turístico de Asturias 
como industria de futuro, el 
tren pueda servir de atractivo, 
como sucede en otros países 
europeos

comunicación entre estaciones. En el año 1900 
se empezó a prolongar la línea hacia el este, 
buscando el límite con la provincia de Santan-
der, abriéndose el tramo de Infiesto a Arriondas 
el 23 de mayo de 1903, y culminándose el eje 
principal de la compañía el 20 de julio de 1905, 
cuando se puso en servicio la estación de Lla-
nes, común con la compañía del Ferrocarril del 
Cantábrico, que estaba avanzando en sentido 
contrario desde Santander. 
El caso del Transcantabrico, el tren de lujo que 
opera en las fechas vacacionales y que se nutre 
de estadounidenses, mexicanos y australianos, 
resulta esclarecedor. Su ejemplo indica que es 
necesario un estudio de viabilidad para que, 
desde el proyecto turístico de Asturias como in-
dustria de futuro, el tren pueda servir de atracti-
vo, como sucede en otros países europeos.
Sin entrar en las últimas y tristes noticias acae-
cidas sobre la gestion del tren de cercanías es 
importante que percibamos que nuestro tren de 
vía estrecha ha sido y debe seguir siendo ver-
tebrador de los pueblos del Cantábrico y trans-
porte cercano y limpio para quien lo precise. Si 
creemos de verdad en la sostenibilidad y en un 
futuro de respeto con el entorno el tren debe ser 
la máxima prioridad 31 
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Para recuperar la posición competitiva de Asturias y 
atraer inversión y talento, tendríamos que hacer una 
reforma fiscal. ¿Qué ideas tiene al respecto? 

No es la única reforma que nos permitiría competir, 
pero sí una de las más importantes. No podemos per-
mitirnos mantener una fiscalidad de las más lesivas de 
toda España. No competimos en IRPF, con las mayo-
res fiscalidades a las rentas bajas. Hay que deflactar el 
IRPF. No competimos en el Impuesto de Sucesiones, con 
la fiscalidad más alta del país, ni en el de Donaciones, 

con la segunda fiscalidad más elevada de toda España. 
No competimos en el Impuesto de Transmisiones, con la 
peor fiscalidad nacional para activos de valor elevado. Y 
no competimos porque tenemos 6 impuestos propios por 
los que recaudamos más de 120 millones de euros. 

Se trataría de llegar a un compromiso: que ningún 
asturiano pague más que la media de los españoles, en 
ningún impuesto, y además, en los impuestos que más in-
cidan en la actividad económica, que se vaya reduciendo 
el esfuerzo fiscal de manera continua.
Es muy conocida la lentitud de las Administraciones 
Públicas asturianas y su falta de empatía con las per-
sonas y empresas que quieren poner en marcha pro-

Por VIVIR ASTURIAS | Fotografías ALFONSO SUÁREZ

ENTREVISTA

“El sector primario 
debe ser un eje 
primordial para 
el gobierno de 
Asturias. Debemos 
defenderlo con 
uñas y dientes”

Hemos querido que fueran algunos protagonistas de la región quienes 
propusiesen las cuestiones que más les preocupan. Queremos por ello 
agradecer a Pedro Luis Fernández, Javier Vega de Seoane, José María 
Salazar, César Suárez Junco, Alvaro Platero y Eduardo S. Morrondo su 
colaboración en esta entrevista

Empresarios y personalidades asturianas fueron convocados 
por Vivir Asturias y preguntan al candidato
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yectos generadores de riqueza y empleo. ¿Qué piensa 
hacer para que Asturias se convierta en una región en 
la que las AAPP tengan la reputación de ser amigables 
con el mundo de la empresa y del emprendimiento?

En el Principado hay una asfixia burocrática, un ex-
ceso de trámites que lleva a muchos emprendedores a 
desistir. Tenemos la administración más lenta del país. No 
puede ser que para iniciar un negocio se precise pasar 
por hasta siete ventanillas distintas. Hay que simplificar 
la Administración. Desde el primer día de un Gobierno del 
PP se acabará con la cita previa, y habrá, como en la UE, 
un código de conducta para los funcionarios que, entre 
otras cosas, obligue a responder a las solicitudes en un 
plazo de 15 días. Hay que garantizar una Administración 
abierta, sensible y debidamente gestionada. Y acabar con 

la política del enchufismo y los amiguetes. La gestión tie-
ne que ser profesional. 
La evolución presupuestaria, de continuo crecimien-
to en el gasto corriente, va en contra de la capacidad 
de generación de una región que está sufriendo un 
importante deterioro de población y que puede sufrir 
mucho cuando se acometa la revisión de la financia-
ción autonómica ¿Cuáles son los planes para poder 
llevar a la región a una situación de menor dependen-
cia de la solidaridad del resto de territorios?

Estos planes sólo pueden pasar por un camino con 
dos objetivos que han de cumplirse de manera simultá-
nea. Primero la generación de mayores ingresos por un 
aumento de la actividad económica, la riqueza y el em-
pleo. Si hacemos Asturias competitiva seremos capaces 
de atraer inversiones que nos hagan entrar en el círculo 
virtuoso del crecimiento: Más inversiones, más actividad 
económica directa e indirecta, más empleo, más recau-
dación (sin subir los impuestos) y por tanto más recursos 
propios. Asturias tan sólo es capaz de conseguir el 0,1% 
de la inversión exterior que llega a España. Debemos de 
ponernos el objetivo de al menos triplicar esa cifra.

Y mejorar la gestión, para que sea realmente eficaz, 
como requisito para poder gastar menos con el mismo 
nivel de prestación y de calidad de los servicios públicos.

El sector de automóvil en Asturias necesita con urgen-
cia una renovación del parque que permita eliminar de 
la circulación vehículos muy contaminantes sin que 
sea necesario invertir únicamente en vehículos elec-
trificados, caros para el ciudadano medio y con una 
infraestructura muy limitada en nuestra región. A los 
vehículos de combustión aún les quedan más 25 años 
de vida ¿Cuáles pueden ser las medidas y como las 
valoraría? 

El Gobierno se está empeñando en vender vehículos 
eléctricos, que la gran mayoría de los ciudadanos no pue-
de comprar y para los que no hay suficientes puntos de 
conexión. Sería necesario un plan Renove, con incentivos 
de diversa índole, para ir sustituyendo los coches de com-
bustión más antiguos, siempre de forma voluntaria, e ir 
reduciendo la contaminación.
En el mes de mayo parecía que la alta velocidad llega-
ría a Asturias y con ella se ampliarán las posibilidades 
de Asturias como destino turístico de fin de semana 
¿cuáles son sus planes para que el tren no sea un me-
dio de transporte de salida del talento de Asturias y 
se convierta en un tractor de turismo y actividad eco-
nómica?

Lamentablemente, el AVE no llegará en mayo, aún no 
tenemos una fecha para la alta velocidad asturiana, y se 
desconoce de qué manera y cuando pueda llegar a Ovie-
do y Gijón. Incertidumbres que hay que tratar de resolver 
y aclarar cuanto antes. Y hay que estar perfectamente 
preparados para no desperdiciar las grandes oportunida-
des que ofrece el AVE, y lograr la desestacionalización del 
turismo. Para ello, necesariamente tendríamos que mejo-
rar nuestro transporte público en toda la región, es muy 
complicado que un visitante que llegue en AVE a Oviedo, 
a Gijón o a Avilés, se pueda acercar sin vehículo particular 
a alojarse o a visitar cualquiera de nuestros recursos en el 
oriente o en el occidente dadas las malas comunicacio-
nes que tenemos. Algo que, si pensamos en las infraes-
tructuras ferroviarias, parece que no va a mejorar en poco 
tiempo si seguimos comprando trenes que no entran por 
los túneles… 
Asturias se vacía y estamos perdiendo nuestros produc-
tos y productores y con ellos una parte imprescindible 
de nuestra identidad ¿qué cree que se puede hacer para 
frenar la sangría de la despoblación en el medio rural y 
garantizar el relevo generacional?

El drama de la sangría demográfica se puede afrontar 
con éxito, pero es necesario dar un giro de 180 grados en 
las políticas que se vienen aplicando, para que se puedan 
generar nuevas actividades y empleos en las zonas rurales. 
El sector primario debe ser un eje primordial para el gobierno 
de Asturias. Debemos defenderlo con uñas y dientes, por-
que son nuestros ganaderos y nuestros agricultores los que 
han construido la Asturias paraíso natural que conocemos. 

La inclusión del lobo en el listado de especies protegidas 
ha supuesto otra estocada a nuestra ganadería en extensivo. 
El PP derogará esta inclusión. El ámbito forestal será otra 
de nuestras prioridades, no puede ser que una región como 
Asturias tenga los montes abandonados.
Oviedo, Gijón, Avilés, Mieres, Langreo… ¿cómo hacer 
convivir los intereses del área central de Asturias en un 
entorno habituado al hiperlocalismo?

“Se trataría de llegar a un 
compromiso: que ningún 
asturiano pague más que la 
media de los españoles, en 
ningún impuesto, y además, en 
los impuestos que más incidan 
en la actividad económica, 
que se vaya reduciendo el 
esfuerzo fiscal de manera 
continua”
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El localismo está dañando mucho a Asturias. Por mi 
formación llevo la mitad de mi vida fuera de España, y por 
tanto soy todo lo contrario al localismo, Voy a intentar com-
batir ese localismo que solo hace daño a Asturias. Creo 
más en la cultura de la cooperación y no de la confronta-
ción. Cuando uno ve el tamaño de Asturias, encima decre-
ciente, es más importante cooperar que hacerse la puñeta 
unos a otros como lamentablemente ha ocurrido durante 
mucho tiempo en Asturias. El localismo es una lacra que 
hay que reducir su mínima expresión.
¿Las empresas y los empresarios pueden ser parte de 
la solución para muchos de los problemas de Asturias?

Son parte imprescindible. Los empresarios son los 
que crean empleo, y la Administración tiene que estar para 
facilitarles las cosas, no para ser un obstáculo. Hay que 
apoyar más a las empresas que se “baten el cobre” en una 
economía globalizada para generar riqueza. Además, las 
empresas nos ayudarían a fijar población en las zonas con 
problemas demográficos, nos ayudarían a atraer y retener 
talento, revirtiendo el éxodo juvenil, y nos ayudarían a que 
nuestro tejido empresarial fuese aún más productivo y con 
empresas de mayor tamaño, uno de los retos históricos de 
nuestra economía.
¿Cómo crees que ha impactado en Asturias la conti-
nuada y humillante sumisión al Gobierno de Pedro Sán-
chez durante estos cuatro años?

Asturias está mucho peor que hace cuatro años. Cuan-
do Barbón se presentó como candidato en 2019 presumía 
de una influencia que la experiencia ha demostrado que era 
falsa. Asturias ha conseguido muy poco del dúo Sánchez-
Barbón, y lo que espera la gente es que recuperemos la 
dignidad. El PP asturiano que va a defender la esencia de 
Asturias, somos  los mejor situados para defender a Astu-

rias y sus tradiciones, y  no vamos a tener esa sumisión 
humillante que ha tenido Barbón con el sanchismo.
¿Qué le animó a decidirse a venir a Asturias, en una 
apuesta evidentemente arriesgada?

Porque no me gusta lo que he visto en Asturias. Llevo 
desde hace muchos años viendo lo que sucede en Astu-
rias, y está en un declive que parece imparable, y tenía dos 
opciones. O me quedaba en casa desde el confort, o era 
un valiente e intentaba ponerme a servicio de la comunidad 
autónoma, y es lo que he decidido. Siempre he tenido vo-
cación de servicio público, he servido a la UE durante más 
de tres décadas y era el momento de servir a mi región
¿Cómo ve el futuro de la construcción naval en Asturias 
y en España y el mantenimiento del Tax lease?

Lo veo bien y ojalá se utilice correctamente el PERTE 
que ha sacado el Gobierno financiado por los fondos next 
generation. La construcción naval es pujante en Asturias, 
la más del país, y espero que los futuros gobiernos sigan 
apoyando al sector naval como se merece. Es un sector 
estratégico para nuestro país, que ha sufrido mucho pero 
que tiene gente muy competente, con un trabajo ejemplar 
de pymar.
¿Si tuviera responsabilidades de Gobierno, qué plan-
teamientos les haría a las asociaciones de la sociedad 
civil para jugar un papel en el futuro de Asturias?

Ya como candidato he puesto en marcha un grupo de 
sociedad civil porque me parece muy importante escuchar 
a la sociedad civil. La gente que está en política suele co-
meter el defecto de escucharse demasiado a sí mismos, y 
es más inteligente escuchar a los demás. Si llego a la pre-
sidencia del Principado ese diálogo con la sociedad civil va 
a incrementarse y en particular con Compromiso Asturias 
XXI, que está lógicamente en mi corazón.
¿Qué pasos daría y con qué iniciativas para establecer 
un consenso entre todas las fuerzas políticas?

Es verdad que la política requiere de consensos. Vengo 
de un mundo de consensos. He pasado la mitad de la vida 
profesional poniendo de acuerdo a 27 Gobiernos. Cuan-
do estaba en el Parlamento europeo impulsamos mucho 
la cooperación entre los grandes grupos políticos, Partido 
Popular, Partido Socialista, el Grupo liberal. Creo mucho en 
el consenso, y si los asturianos quieren que sea su presi-
dente tenderé mi mano al principal partido de la oposición 
para llegar a consensos en interés de Asturias.

“Lamentablemente, el AVE 
no llegará en mayo, aún no 
tenemos una fecha para la 
alta velocidad asturiana, y se 
desconoce de qué manera y 
cuando pueda llegar a Oviedo 
y Gijón. Incertidumbres que 
hay que tratar de resolver y 
aclarar cuanto antes”
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El concepto de Sostenibilidad aparece por pri-
mera vez en 1987 en el Informe Brundtland 
“Nuestro futuro común”, pero fue en 2015 en 
la Conferencia de Naciones Unidas sobre el 

Cambio Climático (COP21), en Paris, cuando por prime-
ra vez los países desarrollados y en vías de desarrollo, 
se comprometieron a reducir las emisiones de gases de 
efecto invernadero, fundamentalmente las de dióxido de 
carbono.

Entre otras líneas de actuación, para lograr un grado 
apreciable de reducción de dichas emisiones, es nece-
saria la transición energética hacía energías limpias y 
renovables, como la eólica y la fotovoltaica, y a la ge-
neración de hidrógeno verde para utilizarlo tanto como 
combustible sustituto de los combustibles fósiles, como 
para reactivo químico en diversos procesos industriales; 
además, es igualmente necesaria la  electrificación en 
todos los sectores de la actividad humana, que incluye la 
sustitución de los vehículos con motores de combustión 
interna por los vehículos eléctricos (VE) y la electrifica-
ción del hogar y locales comerciales de toda índole.

Asimismo, es fundamental el desarrollo de la econo-
mía circular como complemento de la economía produc-
tiva clásica lineal, extraer, transformar, producir, utilizar y 
desechar, y sustituir esta última fase, por la recolección 
de residuos y su reciclaje y así cerrar el círculo producir 
– consumir – reciclar.

Centrándonos en los VE, las ventas en el primer tri-
mestre de 2022 respecto al mismo período de 2021, se 
aumentado un 100% en China, un 60% en EEUU y un 
25% en Europa, según la Agencia Internacional de la 
Energía. En conjunto, un incremento realmente impre-
sionante. 

Hasta aquí parece que vamos bien encaminados 
para contribuir a las emisiones netas cero para 2050.

El gran reto surge al caer en la cuenta de que para 
la electrificación son esenciales metales como cobre, 
níquel, aluminio, litio, manganeso, molibdeno y cobalto, 
entre otros, cuya demanda crecerá en las próximas dé-

cadas de una manera imponente. Por ejemplo, entre los 
años 2020 y 2040 se espera un consumo adicional acu-
mulado a nivel mundial de cobre de más de 120 millo-
nes de toneladas. Por la escasez y la procedencia, entre 
otros países, de China y de Rusia, algunos de los me-
tales antes citados son considerados críticos en la UE.

De ahí que, en 2008, la UE aprobara la Raw Mate-
rials Iniciative para afrontar los desafíos relacionados 
con el acceso a materias primas no energéticas y no 
agrícolas que, entre otras medidas, impulse la eficiencia 
de los recursos y promueva el reciclaje. En septiembre 
de 2020, anunció un Plan de Acción y la creación de la 
Alianza Europea de las Materias Primas, ejemplo de co-
laboración privada-pública, colaboración imprescindible 
siempre que se quiera acometer un proyecto grande y 
complejo. Y hace unos meses, la presidenta de la UE 
avanzaba la inminente creación de una Ley de Materias 
Primas Críticas, de obligado cumplimiento para los es-
tados miembros. 

Todas estas iniciativas son necesarias, aunque no 
abarcan suficientemente todos los metales básicos y, 
hasta ahora, se han quedado en recomendaciones y 
buenos deseos y no en acciones concretas.  

Por su parte, en España, el Gobierno aprobó el 30 
de agosto la Hoja de Ruta para la gestión sostenible de 

Materias primas para 
un mundo mejor

Por JAVIER TARGUETTA ROZA
Ingeniero de Minas, Consejero Delegado de Atlantic 
Copper, Senior Vice President, Marketing & Sales de 
Freeport-McMoRan y Presidente de PRIMIGEA

“El gran reto surge al caer 
en la cuenta de que para la 
electrificación son esenciales 
metales cuya demanda crecerá 
en las próximas décadas de 
una manera imponente”
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las materias primas minerales, alineada con el Plan de 
Acción de Materias Primas Fundamentales o el reciente 
REPowerEU (plan para una energía asequible, segura y 
sostenible para Europa), y con otras herramientas nacio-
nales, como la Estrategia de Descarbonización a Largo 
Plazo 2050. 

La Hoja de Ruta se vertebra en torno a orientaciones 
estratégicas coincidentes con lo que desde el sector ve-
nimos impulsando en los últimos años, esto es, buscar 
la eficiencia y la economía circular en las cadenas de 
valor del suministro de materias primas minerales, in-
tegrando y concretando para la industria extractiva los 
objetivos y líneas de actuación de la Estrategia España 
Circular 2030; plantear una oportunidad para impulsar y 
consolidar la gestión sostenible de las materias primas 
minerales en la industria extractiva española; garantizar 
la seguridad de suministro y el cumplimiento de los re-
quisitos medioambientales, geoestratégicos y de justicia 
social en la importación de materias primas minerales; 
y, fomentar la industria de materias primas minerales de 
carácter estratégico para la transición energética y digi-
tal, alineándose con las políticas europeas de acceso a 
los recursos y sostenibilidad.

A pesar de que nunca ha habido un consenso de to-
das las administraciones tan claro en favor de la minería 
como en estos momentos, esperemos que la nueva Ley 
de Minas, anunciada el 25 de noviembre, vea la luz pron-
to y contribuya a la auténtica promoción de la minería y 
de la industria transformadora en España y así conclu-
yamos que pasamos de buenas intenciones a acciones 
transformadoras concretas para satisfacer el deseado 
anhelo de progreso social y económico de España, Eu-
ropa y el mundo entero.

ATLANTIC COOPER 
 
produce unas 300.000 toneladas/año de 
cobre de alta pureza, siendo los primeros 
productores de España y terceros en Euro-
pa. Esto significa el 10% de todo el cobre 
que produce Europa. Atlantic Cooper 
emplea a más de 3.000 en España entre 
empleo directo, indirecto e inducido siendo 
la fundición de cobre más eficiente del 
mundo en consumo energético unitario. En 
2022 y por tercer año consecutivo ha sido 
elegida una de los 108 empresas “Top 
Employer” de España, junto a compañías 
como, Pfizer, Abbot, Bayer, Cepsa, Airbus, 
Toyota, Volkswagen, Bankinter, Caixabank, 
Mapfre o Acciona, por citar solo algunas. 
Forma parte del grupo Freeport-McMoRan, 
con sede en Phoenix, primer productor de 
cobre del mundo. 
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¿Cómo ayuda Gijón Impulsa a 
pymes y emprendedores?. 

En 1992 comenzó nuestra an-
dadura en el apoyo a los proyectos 
empresariales que eligen Gijón para 
instalarse, consolidarse y crecer. Lo 
hacemos mediante 3 herramientas: 
Infraestructuras en distintos forma-
tos para que sólo se tengan que 
preocupar de poner en foco en su 
actividad, Servicios de valor aña-
dido como formación, consultoría, 
actividades de networking, cola-
boraciones, etc… y  Financiación 
que va, desde subvenciones para 
proyectos de innovación, hasta ins-
trumentos más complejos, como 
capital riesgo y semilla, avales y 
provisiones técnicas.

Además, somos el agente di-
namizador de la Milla del Conoci-
miento Margarita Salas, que es el 
polo de innovación y atracción del 
talento de la ciudad, y me atrevo a 
decir que uno de los referentes de 
Asturias, donde conviven y coope-
ran agentes públicos y privados, 
empresas, escuelas universitarias…
mueve cerca de 20.000 personas 
diariamente, cerca de 200 empre-
sas y más de 5.200 profesionales 
altamente cualificados.
¿Cuáles son ahora las priorida-
des?. 

Tras la firma y puesta en marcha 
del nuevo pacto de concertación 

social para la ciudad: Gijón Trans-
forma, las prioridades pasan por 
apoyar, como ya se venía haciendo 
desde el anterior pacto, a los secto-
res productivos más afectados por 
la situación pandémica que vivimos 
durante los dos últimos años. Ade-
más, ese apoyo pasa por dotar de 
las herramientas necesarias al te-
jido empresarial para que logre su 
transformación hacia un modelo en 
el que la digitalización y el desarro-
llo sostenible tomen un papel pro-
tagonista.
¿Qué sectores tienen más posi-
bilidades en estos momentos?. 

No cabe duda que todos ellos 
deben de afianzar los cambios pro-
ductivos o de oferta de servicios 
a los que se han visto abocados 
durante estos 2 años que dejamos 
atrás. Existe, no obstante, grandes 
potencialidades de crecimiento en 
los directamente relacionados con 
las tecnologías, evidentemente, 
dado a la acuciante necesidad que 
hemos sufrido por las restricciones 
sufridas por el COVID, pero también 
los denominados “sector verde y 
azul”, tienen amplias posibilidades 
de crecimiento.

Por lo que se refiere al “Sosteni-
ble”, Gijón tiene una línea de promo-
ción económica  específicamente 
dirigida a proyectos enfocados en 
estas líneas de negocio.

 De ese modo, se apoyan ac-
tividades económicas respetuosas 
con el medioambiente a partir de 
acciones que tengan en cuenta 
las oportunidades de la economía 
sostenible y circular y la necesidad 
de adaptación de la actividad em-
presarial  a nuevos mode-
los transformadores, sostenibles e 
innovadores. 

En cuanto al “Gijón Azul”, exis-
te una gran potencialidad de de-
sarrollo de negocios directa o in-
directamente relacionados con el 
mar, y debemos aprovecharlo.

Este proyecto está enfocado a 
la detección de oportunidades que 
ofrece la singularidad del ecosiste-
ma de economía azul de la ciudad, 
que cuenta con elementos clave 
para el desarrollo de una econo-
mía basada en la importancia de 
los mares y los océanos como 
motor de crecimiento y desarrollo 
tecnológico innovador. 
¿Está satisfecho de la labor que 
realizan desde Gijón Impulsa?. 

Sí, creo que desde hace 30 
años (a mitad del 2022 cumplimos 
tres décadas apoyado el empren-
dimiento y las iniciativas empresa-
riales locales), hemos vivido una 
profunda transformación de las 
empresas y de la sociedad gijone-
sa, y hemos sido partícipes de ella. 
Desde nuestros inicios hemos sido 

LUIS DÍAZ
Director-Gerente Promoción Económica 
y Turística de Gijón, S.A.

Desde Gijón Impulsa, que está 
celebrando su 30 aniversario, realizan 
una completa labor para promover la 
actividad empresarial en la ciudad
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motor de las medidas de promo-
ción económica del Ayuntamiento, 
haciendo una apuesta firme por el 
emprendimiento y las empresas de 
la ciudad, dotándolas de una red 
de infraestructuras empresariales, 
brindándoles servicios especiali-
zados o facilitando financiación a 
todos los que han querido desa-
rrollar su proyecto o empresa aquí. 

Queremos seguir apoyando y 
detectando sus necesidades para 
poder seguir construyendo una 
ciudad próspera y apetecible para 
vivir, como hasta ahora es Gijón. 
Buena prueba de ello es la segun-
da edición del fondo Capital Ries-
go PYME Gijón Invierte II dotado 
de cinco millones de Euros para 
proyectos y empresas de la ciudad 
cuyo predecesor dio excelentes 
resultados con las empresas a las 
que apoyó financieramente. 
¿Cómo se imagina el tejido em-
presarial de Gijón de aquí a diez 
años?. 

Pues sin duda seguirá habiendo 
grandes cambios en los modelos 
productivos, surgirán oportunida-
des de negocio y tipología de em-
pleos que ahora mismo ni siquiera 
podemos imaginar.

Gijón Impulsa seguirá ahí, tra-
tando de adaptarse a esos cam-
bios y buscando la forma de apo-
yar a las personas emprendedoras 
y empresas del futuro.

La transformación digital lle-
gará a todos los sectores, desde 
los más tradicionales hasta a los 
intensivos en tecnología, y noso-
tros estaremos ahí como testigos 
del cambio.

Nos estamos preparando para 
cubrir durante 20-25 años las ne-
cesidades de espacio que puedan 
tener las empresas que quieran 
instalarse en nuestra ciudad, y lo 
estamos haciendo con una amplia-
ción de la Milla del Conocimiento, 
que creará un espacio integrado 
con el entorno y respetuoso con el 
medio ambiente, con unas instala-
ciones preparadas para el futuro y 
que permita disfrutar de una ciu-
dad con un nivel de vida que des-
taca en nuestro país.
¿Y cómo contribuirá la amplia-
ción de la Milla en este tejido? 
¿Qué atractivos presenta Gijón 
para la atracción de empresas?.  

Gijón es una ciudad proclive al 
emprendimiento, no en vano, es 
pieza clave en el tejido empresa-

rial de la región. Es una ciudad con 
un tamaño medio, inquieta cultural 
y socialmente hablando, con un 
gran atractivo turístico y gastro-
nómico, con una calidad de vida 
envidiable, y con una dotación de 
servicios excelente.

Una ciudad para pensar en 
clave empresarial, y por supues-
to, para diseñar un plan de vida 
en ella Si además, le sumas las 
infraestructuras necesarias, una 
Administración amigable, y un en-
torno privilegiado, tienes el cóctel 
perfecto para venir, y quedarte. 
Nuestra experiencia desde el na-
cimiento del Parque Científico 
Tecnológico es de expectativas 
continuas de crecimiento  Hemos 
visto que este modelo realmente 
funciona, tenemos permanentes 
peticiones de empresas para ins-
talarse en nuestro entorno, y con 
esa ampliación esperamos poder 
atenderlas y dotar de espacios 
empresariales respetuosos con el 
entorno e integrados con la propia 
ciudad, para las próximas dos dé-
cadas. La acometida de este pro-
yecto hará que la Milla sea, más 
aún, el motor económico de la re-
gión. 
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En mi anterior artículo para “Vivir Asturias”  
proponía la intensificación de la colabo-
ración Público-Privada como una fórmula 
interesante de contribuir a la resolución de 

los muchos problemas que tiene la Sociedad y una 
forma sencilla de mejorar la eficiencia y la competiti-
vidad de nuestro sistema productivo y por ello favo-
recer El Progreso y la Sostenibilidad y la mejora del 
Estado de Bienestar en España.

En realidad, el concepto básico, consiste en uti-
lizar las capacidades ya instaladas en la sociedad y 
utilizar con mayor intensidad aquellas que son más 
eficientes y eficaces, para resolver los problemas 
existentes y potenciar la dinámica de generación de 
riqueza y bienestar para la población y hacer viable y 
sostenible nuestro Estado de Bienestar.

Con demasiada frecuencia, no se utilizan esas 
capacidades, por cuestiones ideológicas o por la 
desconfianza mutua existente entre lo público y lo 
privado…Ponía como ejemplo, la sanidad, donde la 
simplona y populista frase “no se puede ganar dine-
ro con la salud de la gente” pretende descalificar a 
cualquier empresa privada para ofrecer servicios pú-
blicos en este esencial sector, aunque se trate de una 
empresa responsable que sea capaz de ofrecer esos 
servicios con mayor calidad y a menores costes que 
los ofrecidos por el sistema público de salud…

Estos comportamientos irracionales, derivados 
de ideologías trasnochadas, desaniman también a 
las empresas privadas a meterse en “esos jardines 
politizados e ideologizados” en los que no se pue-
de esperar consistencia del “cliente público” por los 
bandazos que nuestro sistema democrático produce, 
cada 4 años, en un clima político polarizado.

Hoy quiero referirme a un caso especial, que 
son las ONG’s, organizaciones privadas sin ánimo 
de lucro que persiguen objetivos sociales y algunas 

de ellas, como a la que me voy a referir más tarde, 
han sido promovidas por auténticos empresarios…
sociales.

Los que tenemos un pensamiento liberal, creemos 
que la libertad es el bien supremo del ser humano (lo 
contrario es la esclavitud) y por ello, sabemos que 
donde hay libertad, se produce desigualdad; así la 
desigualdad en si misma no es algo negativo pues es 
una derivada de la libertad; nuestro enemigo de fondo 
no es por tanto la desigualdad, sin más, sino la des-
igualdad de oportunidades…aunque es evidente que 
buena parte de la desigualdad existente, se ha produ-
cido porque no tuvimos an el pasado esa igualdad de 
oportunidades (la educación es el gran ecualizador!!)

“Muchos hemos visto en acción 
a la organización “Mensajeros 
de la Paz”. Yo he tenido el 
privilegio de verlos actuar en el 
reciente proceso de recogida 
y acogida de migrantes 
ucranianos; la capacidad 
organizativa, el oficio y la 
motivación de las personas 
que trabajan en Mensajeros, es 
impresionante”

Por JAVIER VEGA DE SEOANE
Presidente de DKV SEGUROS

Utilicemos las capacidades existentes, 
para resolver nuestros problemas 
(sean públicas o privadas)

El Padre Angel y sus Mensajeros de La Paz.
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Por ello, mientras luchamos contra la desigualdad 
de oportunidades, tenemos que, a corto y medio pla-
zo, resolver los problemas de las grandes desigualda-
des y muy especialmente, el de la pobreza..El Estado 
del Bienestar, es sin duda un instrumento fundamen-
tal para luchar contra las desigualdades y proteger a 
las personas desfavorecidas pero vemos que siempre 
quedan bolsas marginales de pobreza que no termi-
nan de resolverse..y así seguirá si no hacemos algo 
diferente, aunque algunos dirigentes políticos, como 
el Presidente Barbón, haya tomado la muy loable de-
cisión de dar una gran batalla contra la Burocracia…

¿Quién no estaría de acuerdo en apoyar un pro-
yecto para acabar con esas bolsas de pobreza en As-
turias?. O más concretamente, ¿por que no nos po-
nemos un objetivo para que en dos años, nadie pase 
hambre en Asturias ni tengamos personas sin hogar?. 
Si todos asumimos ese objetivo, podríamos pregun-
tarnos: ¿que organización está mas capacitada para 
resolver ese problema?; El Gobierno del Principado? 
Los Ayuntamientos?, Fade? Las Cámaras de Comer-
cio? Las grandes empresas?…

En realidad para alcanzar un objetivo de esa na-
turaleza, deberíamos movilizar todas las capacidades 
disponibles, pero siempre es conveniente la existencia 
de un liderazgo..

Muchos de nosotros hemos visto trabajar a insti-
tuciones de la sociedad civil, muy comprometidas y 
bien organizadas, que con pocos recursos y gran en-
tusiasmo, consiguen grandes hazañas y extraordina-
rios objetivos.

Déjenme que les ponga un ejemplo para luego vol-
ver a la idea que quiero compartir.

En la empresa que tengo el honor de presidir, DKV 
Seguros, tenemos una intensa estrategia de responsa-
bilidad empresarial, siendo nuestro proyecto estrella, 
la Fundación DKV Integralia, cuyo propósito es favore-
cer la integración laboral (y por tanto social) de las Per-
sonas con Discapacidad. Cuando en 2014 cumplimos 
15 años y ya teníamos 250 empleados (todos ellos con 
alguna discapacidad) hicimos una gran celebración in-
cluyendo un emotivo documental que mostraba como 
nuestro proyecto había cambiado las vidas de estas 
personas (y las de sus familias!).

La Directora de Producción de aquel documental 
(todavía hoy puede verse en YouTube “yo elijo traba-
jar”) en una entrevista que me hizo al finalizar el pro-
yecto, se mostró admirada y emocionada de lo que ha-
bía visto: esto lo tendría que hacer la Administración, 
me dijo,…a lo que yo le contesté: no, esto lo tenemos 
que hacer nosotros, las empresas, que tenemos el ofi-
cio de poner en marcha organizaciones eficientes con 
empleados motivados…poniendo al frente a directivos 
capaces (en nuestro caso a Cristina Gonzalez, que 
es una crack!); si esto que ves, lo hubiera hecho la 
Administración, sería diferente…En la actualidad, La 
Fundación DKV Integralia tiene más de 600 empleados 
que ofrecen un servicios de contact center de calidad, 
y ha generado oportunidades de empleo a más de 
5.000 personas con discapacidad o con riesgo de ex-
clusión social y además, la Fundación tiene beneficios 

con los que financia su crecimiento y desarrollo…Esa 
función social, la hacemos con gran satisfacción para 
los que participamos en el proyecto y sin coste para 
DKV Seguros ni tampoco para el contribuyente.

Volvamos a la idea que quería compartir con los 
lectores de Vivir Asturias..

Muchos de nosotros, hemos visto en acción a la 
organización “Mensajeros de la Paz”. Yo he tenido el 
privilegio de verlos actuar en el reciente proceso de 
recogida y acogida de migrantes ucranianos; la capa-
cidad organizativa, el oficio y la motivación de las per-
sonas que trabajan en Mensajeros, es impresionante…
no tiene parangón

Este verano pasado, celebramos en Oviedo el 60 
Aniversario de “Mensajeros” con el Padre Angel a la 
cabeza, como fundador y líder de este proyecto de 
empresa social. Además de su buen funcionamiento, 
cuentan con la credibilidad de todos, de modo que 
cuando hacemos un donativo a Mensajeros, sabemos 
que esas aportaciones van directamente a aplicarse 
al objetivo social indicado..son inyecciones en vena!

Aquí va la idea: ¿Por qué no acordamos la Socie-
dad Civil y el Gobierno del Principado un proyecto, 
que le encargamos al Padre Angel y sus Mensajeros, 
por el que en dos años, acabemos con las bolsas mar-
ginales de pobreza en Asturias y que no haya nadie 
que pase hambre ni esté sin hogar?. Para financiar ese 
proyecto, se podrían tomar las medidas necesarias 
para que los donativos dirigidos a este fin, tuvieran 
una desgravación fiscal del 50%, con lo que ese pro-
yecto se financiaría al 50% entre los donantes particu-
lares y la Administración asturiana.

Creo que muchos de nosotros haríamos nuestros 
donativos mucho más contentos que si tuviéramos 
que pagar más impuestos y lo haríamos con mucha 
más fe de que ese dinero va a emplearse con eficien-
cia en una buena causa.

¿Por qué no lo probamos?.

Podría ser otra ONG de las muchas que funcionan es-
tupendamente, pero siendo el Padre Angel asturiano, en 
esta prueba, creo que Mensajeros de La Paz ofrecería más 
garantías y credibilidad a los donantes.
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LA ASTURIAS BLANCA
Un repaso a la temporada de 
las estaciones invernales en 
el Principado de Asturias

Aunque se hizo esperar, hasta fi-
nales de enero no fue posible 
abrir las estaciones de esquí as-
turianas, por fin llegó la esperada 

nieve. No se puede comprar la felicidad, pero 
sí un forfait para esquiar. Los aficionados, 
profesores, trabajadores y hosteleros ansia-
ban volver a ver teñido de blanco el paisaje 
asturiano. Valgrande-Pajares y Fuentes de In-
vierno están notando las ganas que había por 
esquiar y hacer snowboard, las estaciones 
cuentan los días de apertura como éxito ab-
soluto, la afluencia de gente está siendo ma-
siva. Tras la pandemia la gente tiene ganas de 
disfrutar y estar al aire libre, y pocos planes 
mejores que estando en la nieve y disfrutando 
de la montaña.

La estación lenense de Valgrande-Paja-
res este año está de estreno, al fin han visto 
satisfecha su petición de un nuevo remonte 
mecánico, han estrenado, no sin retraso con-
forme a la fecha prevista, un telecabina. Este 
telecabina ha permitido reducir de forma con-
siderable las colas y el tiempo de acceso a 
las cotas altas de la estación. En un principio, 
se plantearon reticencias por la necesidad de 
quitarse los esquís y la tabla para acceder al 
medio mecánico, pero la mayoría de estos 
usuarios antes escépticos se muestran ahora 
encantados. Además, se está dando el caso de que 
muchos curiosos acuden simplemente a conocer el te-
lecabina y darse un viaje en él. Desde la estación y su 
entorno se muestran muy contentos, aunque insisten 
en que es necesario seguir apoyando económicamente 
el desarrollo de la zona y cerrar el cambio de ciclo de 
Valgrande-Pajares.

El éxito de la inversión y modernización es notorio, 
desde el inicio de la temporada han abierto la mayoría 
de días con cifras muy buenas de afluencia. Los fines 
de semana han conseguido pasar de un volumen de 
5000 personas a llegar a alcanzar este año la cifra de 

9000 usuarios al fin de semana. “Si la nieve y el tiempo 
aguanta, prevemos superar la afluencia máxima total 
del año pasado, pese a que la temporada sea más cor-
ta”, comenta la Directora deportiva de la estación Tatia-
na Méndez Martínez,

 En la allerana Fuentes de Invierno, esa pequeña 
joya alpina de la que gozamos los asturianos se habla 
de lleno total, da igual que hablemos de fin de semana 
y festivos o durante la temporada baja. Las jornadas 
de máxima ocupación de la estación se repiten día tras 
día con alrededor de 2500 personas al día. Pese al gran 
fuerte tejido turístico de la zona, los alojamientos se 

Texto y Fotografías ALVARO GONZÁLEZ LÓPEZ
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completaron con gran facilidad y rapidez. El ritmo de 
reservas no baja, y ante las últimas nevadas y los días 
que vienen de buen tiempo hacen que todo parece in-
dicar que esta temporada que se inició tardía sea un 
éxito. “Confiamos que se puedan mantener las buenas 
cifras hasta el cierre de la temporada”, dice el Director 
de la Escuela de Fuentes de Invierno Armando Valdés.

Pero este éxito de público, deja al descubierto al-
gunas deficiencias de la estación y pone de manifies-
to la necesidad de terminar las actuaciones que no se 
llevaron a cabo y se esperan desde la inauguración en 
2007: hangares y talleres para las pisapistas, actual-
mente duermen a la intemperie; aseos y zona de servi-
cios en la zona media de la Estación, donde se aglutina 
la mayor parte de los usuarios ya que es la zona de 
debutantes y nieve artificial, única estación de la Penín-
sula sin cañones de nieve. A todos estos trabajos que 
quedaron sin hacer, se debe contemplar el aumento de 
los usuarios y plantear la redimensión de los servicios 
para atender de forma adecuada a todos aquellos que 
eligen Fuentes de Invierno para disfrutar.
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Acaban de constatar el 
sorpasso a Aviles, ¿Siero 
va a una velocidad y el 
resto de los ayuntamien-

tos van a otra?
Nosotros trabajamos para inten-

tar mejorar cada día. No es una cues-
tión de ver si tenemos más empresas 
que Avilés. Nuestro objetivo es supe-
rarnos día a día e intentar que en cada 
cosa que hacemos ser los mejores, 
pero dentro del máximo respeto a los 
demás y con mucha humildad. 

Las cosas si es cierto que están 
yendo bien, razonablemente bien, 
pero no por demerito de los demás, 
no es que los demás lo hagan mal. 
En Siero hemos juntado a un buen 
equipo y se han dado una serie cir-
cunstancias que hacen que podamos 
ir rápido para lo que es una admi-
nistración, para los ritmos que suele 
tener. A pesar de tener viento a fa-
vor, nuestro objetivo es seguir mejo-
rando y seguir siendo más rápido y 
más ágiles. Siero va a este ritmo por 
el trabajo que hay detrás, el políti-
co y, fundamentalmente, el técnico. 
Nos marcamos unos objetivos hace 
8 años y poco a poco, con mucho 
esfuerzo, dedicación y ganas, los he-
mos ido cumpliendo, tanto este man-
dado, como el anterior. Para mí como 
alcalde es una satisfacción que cada 

vez más empresas, de todo tipo y ta-
maño, se quieran implantar en nues-
tro territorio.
Ese crecimiento ira también en be-
neficio de los vecinos y de los más 
desfavorecidos. ¿Cuáles son sus 
proyectos sociales más inmedia-
tos?.

Por supuesto, nuestra estrategia 
como gobierno es ser capaces de 
generar actividad, de que haya más 
empresas, más trabajadores, de que 
haya más recursos en el Ayuntamien-
to para poder seguir transformando 
Siero y ayudar a quienes no lleguen, 
a los que necesitan de la administra-
ción más cercana. Pero, para poder 
ayudar evidentemente una adminis-
tración tiene que tener más que pa-
labras, inevitablemente necesitamos 
recursos, por ello el generarlos es uno 
de nuestros principales objetivos.

Con unas comunicaciones muy 
atractivas ¿qué le falta a su con-
cejo para dar el salto definitivo y 
convertirse en competencia con 
Oviedo y Gijon?

Yo creo que ya somos competen-
cia con Oviedo y con Gijón, no tene-
mos el mismo tamaño, ni el mismo 
nombre, pero en muchos aspectos 
yo creo que ya somos competencia. 
Evidentemente, tenemos un plan a 
seguir, como decía anteriormente, en 
la línea de seguir creciendo y seguir 
mejorando. Uno de los pilares en los 
que queremos basar nuestro trabajo 
en los próximos cuatro años, si so-
mos reelegidos por los vecinos, es en 
la digitalización de la administración y 
la utilización de la inteligencia artificial 
para ser más eficientes y competiti-
vos, entre otras cuestiones. Todo ello, 
además, prosiguiendo con el desa-

ENTREVISTA

ANGEL GARCÍA GONZÁLEZ
ALCALDE DE SIERO

Por VIVIR ASTURIAS

“Mi plan sería 
aplicar la 
inteligencia artificial 
a los trámites 
administrativos para 
conseguir que la 
Administración deje 
de ser un problema 
en cualquier tipo de 
tramitación”



SIERO,
UN LUGAR
PARA VIVIR
E INVERTIR.

SieroUnLugarParaVivir.com
Descúbrelo en...

rrollo de un municipio que sea agra-
dable para vivir, mejorando nuestros 
entornos para que sean atractivos 
para que la gente viva, respetando el 
medioambiente, con zonas verdes, 
zonas peatonales, buenos servicios 
públicos, una presión fiscal modera-
da. 

En cuanto a las empresas… que 
seamos atractivos por ubicación, 
por comunicaciones, por servicios, 
por presión fiscal, y por cercanía y 
colaboración, para sacar adelante 
los proyectos y los problemas que 
surjan.  Todo ello complementándolo 
con un paso más en cuanto a la digi-
talización, modernización: utilizando 
la inteligencia artificial y la tecnología 
para ser más ágiles, más eficaces y, 
en definitiva, generar más riqueza y 
bienestar.
Lleva ya más de 15 años en la cor-
poración de Siero, casi 8 como 
alcalde, ¿qué proyecto es el que 
usted piensa y siempre ha pensa-
do que es imprescindible para su 
concejo?

Aplicar la inteligencia artificial a 
los trámites administrativos para con-
seguir que la Administración deje de 
ser un problema en cualquier tipo de 
tramitación. Que la petición de licen-
cia para cualquier proyecto que surja, 
si es legal, la concesión del permiso 
pueda ser inmediato. Mi gran objetivo 
es que la Administración deje de ser 
un problema y sea la solución para la 
sociedad y para ello creo firmemen-
te en la inteligencia artificial como el 
medio para conseguirlo. 
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Por  JUAN MANUEL BALLESTEROS 
Director comercial de Banco Santander
en Asturias

Impulso a un sector estratégico: 
el turismo  

Hace unas semanas dábamos por inaugu-
rada la agenda de eventos del ejercicio 
con la Feria Internacional de Turismo #FI-
TUR2023, celebrada en Madrid. Tras va-

rios años de restricciones, la reapertura del stand de 
Asturias volvía a brillar con todo su esplendor y con-
gregaba a representantes empresariales del sector: 
cámaras de comercio, Fade (Federación Asturiana de 
Empresarios) y, por supuesto, una importante repre-
sentación del Gobierno del Principado.

El equipo de Banco Santander no podía faltar a la 
cita y se sumó a la iniciativa que ponía de manifiesto la 
importancia del sector turístico en la región. 

Para Banco Santander, el turismo es un sector es-
tratégico, no sólo en Asturias, sino en toda España. 
Éste representa, aproximadamente un 8% del PIB. 
Según destacó el Presidente de la región en Fitur, 
Asturias en 2022 superó las 6 millones de pernocta-
ciones, lo que supone un crecimiento interanual del 
30% en visitantes. Todo esto representa un aumento 
del 129% en turistas y un 126% en pernoctaciones 
respecto al año anterior. Si lo llevamos al terreno eco-
nómico, el turismo aportó el 11% del Valor Añadido 
Bruto a la economía asturiana «y alentó la creación o 
el mantenimiento de 50.000 empleos a tiempo com-
pleto, una cantidad que equivale casi al 13% de todos 
los puestos de trabajo de nuestra comunidad», dijo el 
Presidente.

Una vez expuestas las cifras macros y los temas 
numéricos, es más que necesaria una reflexión al res-
pecto con el único fin de aprovechar esta inercia positiva 
del sector y seguir buscando nuevos “drivers” que po-
tencien el crecimiento económico, Asturias no debe ser 
solo una “potencia industrial”.

Sin entrar en los debates tan “trending topic” sobre 
llegadas o no de trenes y afluencia de más o menos lí-
neas aéreas, que es evidente que ambos asuntos son 
determinantes y que el desarrollo de infraestructuras 
es claramente necesario, la pregunta que comparto es:  
¿queremos aprovechar el turismo para crear riqueza y 
generar empleo?

Podemos mantenernos en la postura de identificar 
todas las cuestiones a mejorar y que afianzarían el tu-
rismo, pero lancémonos también otras preguntas más 
constructivas: ¿estamos haciendo cultura del turismo?, 
¿estamos ayudando a los empresarios a cuidar y fomen-
tar el turismo?, ¿tenemos la ilusión y el convencimiento 
del transformarnos para recibir más turistas?

Ojalá que todas las respuestas y reflexiones sean 
positivas, porque el turismo es y será una palanca eco-
nómica fundamental para el Principado, que puede ayu-
dar a fijar población y, sobre todo, a generar empleo, 
que es siempre fuente de riqueza.

Creo en el turismo, creo en sus bondades y creo 
que ayuda a dar a conocer la cultura de un pueblo y de 
esto, Asturias, tiene mucho que enseñar a todos. Es una 
suerte tener tantos recursos, tan diversos y tan ricos y, 
entre todos, tenemos que hacer del turismo una de las 
banderas de la recuperación de la economía asturiana.

En Banco Santander apoyamos al sector, a sus em-
presarios y todas las iniciativas que fomenten y desarro-
llen esta actividad tan rica en España. Estoy seguro de 
que será determinante para el desarrollo de Asturias y 
de los asturianos.

“Creo en el turismo, creo en 
sus bondades y creo que 
ayuda a dar a conocer la 
cultura de un pueblo y de esto, 
Asturias, tiene mucho que 
enseñar a todos”



ASTURIANO
ORGULLO 

Asturias es una tierra orgullosa de sus paisajes, de su gente, de sus empresas y de 
sus negocios. Y en el Santander nos sumamos a este orgullo impulsando a las 
empresas y a las personas de Asturias con más soluciones, para ser el motor de su 
economía y el corazón de todo un país.

El Banco de todas las empresas.

La filosofía digital del Santander.Digilosofía.

Más digitalización

Más servicios
Más especialización 

Santander, orgullosos de impulsar el crecimiento de Asturias.
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Por SANTIAGO GONZÁLEZ-ALVERÚ
Editor Vivir Asturias

El pequeño comercio
es importante

D esde hace ya años hemos visto como el 
pequeño comercio ha ido languidecien-
do. Las grandes superficies primero y la 
compra por internet han ido socavándolo.

No podemos olvidar que estas pequeñas em-
presas también crean riqueza en nuestras ciudades 
pues además de los empleos, mueven a otras pe-
queñas empresas de reformas o logística sin olvidar-
nos que favorecen alquileres, caros con respecto al 
mercado en muchas ocasiones,  y por ende al sector 
construcción.

Las calles de los distintos barrios de las ciudades 
también pierden. Los innumerables carteles de “se 
alquila” son la lectura obligada en las fachadas de 
los bajos que nos acompañan en nuestros paseos. 
Ya los escaparates que nos iluminaban se han os-
curecido y son en muchos casos  cebo de okupas.

Es verdad que no hay proyectos solidos que ten-
gan en muchos casos y ni un pequeño plan de nego-
cio. Las ideas se repiten sin un básico argumento por 
lo que las rotaciones de estos negocios son altas. 
Incluso el negocio de las franquicias que en los 80 y 
90 fueron solución para muchos comercios tampoco 
pasan por el mejor momento.

Es necesario que las instituciones que tienen que 
ver con este sector liderado por los estamentos po-
líticos puedan dar la oportuna formación y consejo 
a aquellos emprendedores que quieren comenzar su 
riesgo con la oportuna información para llevar a cabo 
su proyecto antes de iniciarlo.

Debería haber un estudio por parte de las cáma-
ras para tener información sobre los fracasos, éxitos 
y demandas de los consumidores. Primero para evi-
tar que esos fracasos minen al pequeño inversor y 
condicionen un futuro incierto del sector y segundo 
para dirigir al empresario a las necesidades reales 
del mercado y a saber así evolucionar ante las de-
mandas de los clientes.

El pequeño comercio es una parte importante de 
la ciudad y por tanto tiene que ser tenido en cuenta. 

En las ciudades de Europa occidental, no importa su 
tamaño, se tiende hacia un comercio local de pro-
ductos de calidad, enfocados en muchos casos a 
una cercanía real del producto que da confianza al 
cliente, tanto local como foráneo. Para vender pro-
ductos chinos ya están ellos. 

 “Las ideas se repiten sin 
un básico argumento por lo 
que las rotaciones de estos 
negocios son altas. Incluso el 
negocio de las franquicias que 
en los 80 y 90 fueron solución 
para muchos comercios 
tampoco pasan por el mejor 
momento”



www.quirosartejoya.es
C/ Pelayo, 15. OVIEDO

985 25 37 11 - 985 25 36 31
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REPORTAJE

Oviedo y Asturias 
homenajean a Luis 
Fernández-Vega 
Diego con ocasión 
del centenario de 
su nacimiento

Por VIVIR ASTURIAS | Fotografías ALFONSO SUÁREZ

El Aula Magna del Edificio 
Histórico de la Universidad
de Oviedo no pudo dar cabida
a los cientos de asturianos 
que quisieron asistir
a este homenaje

Luis Fernández-Vega Sanz, director médico del 
Instituto Oftalmológico Fernandez-Vega abrió 
el acto con un discurso emotivo pero muy 
claro sobre la importancia de su padre en la 

oftalmología española. Destacó la impronta dejada por 
su padre que junto a su hermano Alvaro consiguieron 
dar un impulso a la medicina oftalmológica en España.

El Ovetense del Año, ya fallecido, fue también glo-
sado por uno de sus más importantes pupilos, José 
Alfonso Sánchez, prestigioso oftalmólogo que hoy en 
día sigue siendo uno de los pilares del Instituto oftalmo-

lógico. Citó a su maestro como el gran revolucionador 
de la oftalmología y subrayó la importancia que tuvo en 
su carrera el profesor Castroviejo, pionero de la oftal-
mología en España.

Juan Luis Rodríguez-Vigil, ex consejero de Sanidad 
y ex presidente del Principado, destaco la valentía y co-
raje del homenajeado en instalar en Asturias el Instituto 
Fernandez-Vega que hoy es un referente mundial y que 
ha situado a Oviedo y Asturias en el foco de la oftalmo-
logía y la investigación.

Adrián Barbón, presidente del Principado de Astu-
rias quiso estar en este acto pues; “son los grandes 
nombres asturianos en cada una de sus ramas y espe-

“El Presidente destacó el 
carácter sincero de Luis 
Fernandez-vega Diego en el 
trato y la atención al paciente 
sobre el mero acto de curar”

Luis Fernández-Vega durante su discurso.



cialidades los que hacen que nuestro Principado sea 
centro de la sanidad en España”. Y destaco el carácter 
sincero de Luis Fernandez-vega Diego en el trato y la 
atención al paciente sobre el mero acto de curar.

El rector Ignacio Villaverde, se sumó a este homena-
je recordando lo que le debe la Universidad y la medici-
na asturiana a los Fernandez-Vega. “no recordaba este 
Aula llena desde hace mucho tiempo” comento. 

Al acto asistió toda la familia Fernandez-Vega, la 
esposa de Luis Fernández-Vega Sanz;  Vicky Cueto-
Felgueroso Botas, su hermana Maite Fernández-Vega 
Sanz con su marido Felipe Fernandez.  Nombres impor-
tantes de la sociedad ovetense y asturiana; el Alcalde 
de Oviedo, el consejero de Sanidad, el presidente de 
la Cámara de Comercio de Oviedo, la Directora de la 
FPA; el director emérito, Graciano García y Raimundo 
Abando entre otros muchos.

“El Ovetense del Año, 
ya fallecido, fue también 
glosado por uno de sus más 
importantes pupilos, José 
Alfonso Sánchez”
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La entrega de las medallas 
de oro de la Universidad 
de Oviedo, que se celebró 
el pasado mes de Febrero 

en el Paraninfo del edificio histórico, 
fue presidida por el rector, Ignacio 
Villaverde 

Los galardones distinguieron a 
los ex rectores Juan Vázquez, Vi-
cente Gotor y Santiago García; los 
ex presidentes del Consejo Social 
Alicia Castro Masaveu, que no pudo 
asistir, y Ladislao Azcona; los profe-
sores Ana Isabel Fernández Álvarez 

(actual presidenta de la Fundación 
Princesa de Asturias), Carlos López-
Otín, quien excusó su asistencia por 
encontrarse de viaje; los profesores 
Julio Bobes y Luis Fernández-Vega. 
Además, recibió la medalla, a título 
póstumo, Emilio Alarcos Llorach que 

REPORTAJE

La comunidad universitaria entrega sus 
galardones y destaca la importancia de  
«cuidar y proteger» a la institución

Entrega de medallas en la Universidad de Oviedo

Por VIVIR ASTURIAS | Fotografías MEDIOS AUDIOVISUALES UNIOVI

El acto de entrega de las Medallas de Oro de la Universidad 
de Oviedo se convierte en una defensa de la de la institución 
y sus fines ante la sociedad.

Foto de Familia de los galardonados
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fue recogida por su viuda la profeso-
ra Josefina Martinez

Las medallas de oro de la Uni-
versidad de Oviedo, un acto que se 
recupera tras cinco años sin entrega 
de estas distinciones, premian, se-
gún se recoge en el nuevo reglamen-
to de honores y distinciones de la 
institución académica, “a personas 
o instituciones que hayan prestado 
servicios muy relevantes a la Uni-
versidad de Oviedo o porten méritos 
muy destacados o sean mecenas”. 
Además del presidente del Parla-
mento asturiano, Marcelino Marcos 
Líndez, conto  con la asistencia entre 
otras autoridades del, Ex presidente 
del Principado Javier Fernández,  el 
alcalde de Mieres, Aníbal Vázquez 
además de vicerrectores y equipo 
de gobierno de la Universidad astu-
riana.

Luis Fernández-Vega, en repre-
sentación de los profesores, se mos-
tró agradecido por un reconocimien-
to que proviene de la Universidad 
de Oviedo, “origen de la ciencia y el 

pensamiento en Asturias desde hace 
cuatro siglos”

Ladislao Azcona, ex presidente 
del Consejo Social, quiso agradecer 
al Ex presidente Javier Fernandez y 
a Ana González su confianza al apo-
yarle durante su mandato. “Yo pien-
so que quien salva la democracia es 
la universidad porque la universidad 
es libertad, conocimiento, capaci-
dad para saber más, para ser me-
jores… eso salva la democracia, las 
instituciones y los países”, recordó.

Juan Vázquez, en representación 
de los rectores Vicente Gotor y San-
tiago García Granda, tuvo un espe-
cial recuerdo a los ya desaparecidos 
Antonio Cueto y Paz Suárez Ren-
dueles. Quiso dejar claro que: “Es in-
dispensable la implicación activa de 
la universidad en la transformación 
social, una universidad que cultive la 
inteligencia, la razón y el compromi-
so social, que busque respuestas sin 
renunciar a hacerse preguntas, una 
universidad de sabiduría y pensa-
miento, de las personas y la vida, del 

bien ser”. El rector Ignacio Villaverde 
recordó los méritos de cada una de 
las personalidades distinguidas con 
las medallas. Y refiriéndose a Alar-
cos, del que se conmemora este año 
el centenario del nacimiento, hablo 
de él como “nuestro añorado maes-
tro que habitó en la lengua que nos 
une y que hizo de este fascinante 
atributo humano su patria”. 

La presidenta de la FPA Ana Isabel Fernandez con Ignacio Villaverde.

Ladislao Azcona recibiendo la medalla de Oro del Rector 
de la Unieversidad de Oviedo.

La viuda de Emilio Alarcos recoge el galardón a título póstumo.

Luis Fernández-Vega recibe la medalla de manos del Rector.

El público abarrotó el Paraninfo de la Universidad.
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La sanidad pública asturiana tiene un déficit 
de 600 médicos, cien de Atención Primaria 
y 500 de Especializada, así como de 1.600 
enfermeras. Esto son datos aportados tanto 

por el Sindicato Médico del Principado (Simpa) como 
el de Enfermería (Satse), quienes alertan de que la red 
está ‘en riesgo de quebrar.

 Las urgencias de los hospitales se desbordan por 
la delicada situación de la Atención Primaria que des-
de la pandemia de la Covid-19 no han logrado el rit-
mo anterior por falta de médicos. La demora para ser 
atendido por un especialista comienza a desesperar a 
los pacientes.

 Con este presente... ¿Cómo no se han adoptado 
medidas en el pasado? Ya en 2006 había voces que 
alertaban de la necesidad de la eliminación de los nú-
merus clausus de las facultades de Medicina con el 
fin de que haya más licenciados para especialidades 
donde faltan profesionales.

Se necesitan diez años para formar a un especialis-
ta, por lo que es urgente que exista ya un compromiso 
del sistema educativo de ampliar el número de plazas 
de Medicina para que se formen más personas y de 
ampliar los docentes que forman en centros sanitarios. 
En muchas ocasiones nada tiene que ver el curriculum 
de un alumno de Bachiller con su aptitud a la hora de 
afrontar una carrera. Hay estudiantes frustrados por 
no conseguir la nota de corte y quedarse a las puertas 
de poder desarrollar su carrera profesional, ahí, en ese 
camino, se pierden especialistas vocacionales.

Los afortunados logran entrar en una universidad 
privada con el correspondiente gran esfuerzo econó-
mico de sus padres, pero otros no pueden, y la so-
ciedad pierde potencial humano por una nota media 
escolar.

Son los grados superiores los que hacen la criba. 
Hay estudiantes que pueden ser mediocres en la ESO 
y en Bachiller y brillantes a la hora de estudiar lo que 
realmente les gusta, lo vocacional, en lo que quieren 
terminar trabajando. Hay que buscar una solución a 
esta situación para no dejar a estupendos profesiona-
les por el camino. Y mientras esto ocurre vemos como 
poco a poco nos vamos quedando sin profesionales 
de la salud y tenemos que recurrir a médicos de otros 

países que ni siquiera tiene el MIR que en España se 
exige para ejercer.

En Asturias tenemos que lamentar además la mar-
cha de sanitarios a otras CCAA, e incluso a otros paí-
ses donde su labor está mejor remunerada  y existen 
más oportunidades.

Según el SIMPA, en este año los médicos y facul-
tativos en general aún cobran, en cómputo anual, un 
sueldo base que supera solo en 375,82 euros (supo-
ne el 2,31 %) al que tenían derecho a cobrar en 2010 
antes de los recortes. Son16.634,02 euros anuales en 
2022 frente a los 16.258,20 euros anuales a los que 
tenían derecho en el año 2010 antes de los recortes.

Otra problemática en el sector sanitario español 
que denuncia el sindicato de enfermería Satse es la 
falta de camas hospitalarias que provoca que las ad-
ministraciones sanitarias generen “demoras inacep-
tables” en  las cirugías programadas, por lo que se 
aumentan los tiempos de espera para ser intervenido 
quirúrgicamente. Otra consecuencia perjudicial de la 
falta de camas necesarias en los centros hospitala-
rios es que se opte por incentivar las altas precoces 
o prematuras, algo que puede conllevar posteriores 
reingresos. 

Satse resalta que esta situación se mantiene a pe-
sar de que la pandemia constató la necesidad de con-
tar con el número suficiente de camas en los hospita-
les y que el conjunto de partidos políticos acordaron 
en julio de 2020, en la Comisión para la reconstrucción 
social y económica de nuestro país del Congreso de 
los Diputados, incrementar de manera significativa las 
camas.

La necesaria eliminación 
de númerus clausus

Por PEDRO MARTÍN
Delegado de Europa Press en Asturias

“Hay estudiantes frustrados 
por no conseguir la nota de 
corte, ahí, en ese camino, 
se pierden especialistas 
vocacionales”





ENCUENTRO ANUAL 
COMPROMISO ASTURIAS XXI

REPORTAJE

Por VIVIR ASTURIAS | Fotografías COMPROMISO ASTURIAS XXI

El pasado mes de diciembre se celebró el  XIV Encuentro 
Anual de Socios de Compromiso Asturias XXI, un importante 
acto de la sociedad civil asturiana, en el que cada año 
esta asociación reúne a socios, jóvenes mentes, empresas, 
instituciones públicas, colaboradores y partners

El presidente de Asturias Adrián Barbón con el presidente de Compromiso Asturias XXI Eduardo S. Morrondo en la Foto de familia.
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Fue un acto que tuvo la sos-
tenibilidad en la empresa 
como leitmotive que co-
menzó con la conferencia 

de Carlos Martín Tornero, Senior 
ESG Specialist que habló de la sos-
tenibilidad en términos de riesgo y 
oportunidad. A continuación pudi-
mos conocer las experiencias de 
sostenibilidad de algunas empresas 
asturianas, de diferente tamaño y 
madurez. La mesa redonda estuvo 
moderada por Eugenia Suárez Se-
rrano, directora de la cátedra Coger-
sa de Economía Circular y que contó 
con la participación de Yolanda Fer-
nández Montes, directora de medio 
ambiente, sostenibilidad, innovación 
y cambio climático de EDP España, 
Manuel Reinerio, responsable de 

comunicación, relaciones institucio-
nales y RSC de  Capsa Food, Sonia 
Rodríguez Alonso, directora de ges-
tión interna y salud laboral de Masy-
Mas y Vanessa Fernández Requejo, 
cofundadaora de DiecolPet.

   El acto fue inaugurado por la 
alcaldesa de Avilés, Mariví Montese-
rín, mientras que la clausura corrió a 
cargo de Adrián Barbón, presidente 
del Principado de Asturias. Ambos 
desgranaron los avances registrados 
durante el presente mandato y reite-
raron su compromiso con la innova-
ción y la creación de oportunidades 
para los jóvenes; el impulso a la na-
talidad o la mejora de las conexio-
nes nacionales e internacionales de 
la región. Asimismo, el Presidente 
destacó la trascendencia que tiene 

para su Gabinete la emigración, que 
se traducirá, entre otras medidas, en 
la creación de una Oficina del Retor-
nado, concebida para facilitar el re-
greso a Asturias de quienes trabajan 
fuera.

El momento más especial del 
acto, fue como siempre la entrega de 
la mención de Socio de Honor, que 
en esta ocasión recayó en el direc-
tor de la Fundación Vinjoy, D. Adolfo 
Rivas Fernández, que en un emotivo 
discurso dejó clara su vocación de 
servicio a los más desfavorecido y su 
convencimiento del papel que debe 
jugar la sociedad civil para mejorar el 
mundo en el que vivimos. El galardón 
se materializó en una obra del artista 
plástico Marcos Tamargo que el pre-
sidente entregó al galardonado.

“Este acto es una 
oportunidad de 
intercambio de 
conocimiento y 
experiencias entre 
los asturianos en 
el exterior con 
los asturianos, 
empresas e 
instituciones de 
nuestra región”

Mesa de sostenibilidad: Manuel Reinerio,  Yolanda Fernández, Eugenia Suárez Serrano, 
Sonia Rodríguez Alonso y Vanessa Fernández Requejo, Montes.

Eduardo S. Morrondo,  Presidente de Compromiso Asturias XXI . El director de la Fundación Vinjoy, Adolfo Rivas. 
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El arte sonoro nació a prin-
cipios del siglo XX en el 
periodo de vanguardias, 
y desde entonces tiene 

como materia prima no sólo los 
elementos acústicos, sino también 
a las personas que lo escuchan, 
creando experiencias artísticas in-
dependientes para cada persona. 
Ahora, el Museo de Bellas Artes de 
Asturias y Laboral Ciudad de Cultu-
ra acogen las exposiciones tempo-
rales Sonidos Propios y Catedral de 
lluvia, respectivamente, creadas a 
partir de recursos sonoros registra-
dos por Juanjo Palacios.

La primera de estas exposicio-
nes aún está en proceso de elabora-
ción y en estos momentos el artista 
se encuentra realizando grabacio-
nes en los espacios del Museo de 
BB.AA para crear las tres instalacio-
nes sonoras que inundarán algunas 
de sus salas cuando se inaugure el 
próximo 13 de abril. Una vez abierta 
al público, podrá visitarse hasta el 
18 de junio de 2023. Según comen-
ta el propio artista, “ahora me estoy 
centrando en los espacios comu-
nes para descubrir las resonancias 
de los materiales que conforman 
la arquitectura del museo, desvelar 

El futuro del arte sonoro 
pasa por Asturias
Por ROBERTO G. GARCÍA

REPORTAJE

Dos de los espacios expositivos más importantes 
de nuestra región apuestan por el arte sonoro para 
crear una nueva experiencia para sus visitantes. 
Ambas instalaciones de arte sonoro llevan el sello 
de Juanjo Palacios, uno de los principales artistas 
de esta disciplina en nuestra región.

“Estas intervenciones artísticas son un 
reto para el visitante, pues las obras que 
se presentan solo se pueden disfrutar a 
través de la escucha, algo que contrasta 
con la idea de que en un museo se articula 
como un lugar que privilegia el sentido 
de la vista”

Un momento de la grabación de sonidos inaudibles en el Museo de BB.AA. de Asturias. 
Foto: Juanjo Palacios
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las ondas electromagnéticas que se 
ocultan en los rangos de frecuen-
cia inaudibles para el oído huma-
no o imaginar cómo sonarían los 
paisajes naturales que se pueden 
contemplar en varias de las obras 
pictóricas expuestas en el Museo.”

Por otro lado, la instalación Ca-
tedral de lluvia puede visitarse en 
Laboral Ciudad de Cultura hasta 
el próximo 22 de abril. Para esta 
segunda experiencia, Palacios ha 
registrado sonidos durante la cons-
trucción del depósito de tormentas 
bajo el parque de los Hermanos 
Castro de Gijón. Si la primera ex-
posición quiere recoger los sonidos 
de un museo, en esta ocasión se 
trata de poner en valor el patri-
monio industrial de Asturias, tal y 
como señala Pablo de Soto, direc-
tor de Laboral Centro de arte y co-
misario de la exposición: “gracias 
a experiencias como ésta que creo 
que son pioneras y fruto de una 
colaboración institucional innova-
dora, en este caso entre LABoral 
Centro de Arte y la EMA (Empresa 
Municipal de Aguas de Gijón) el 
arte sonoro puede ayudar a poner 
en valor el patrimonio industrial as-
turiano.”

Para la realización de las gra-
baciones de ambas exposiciones, 
Juanjo Palacios utilizó “ herramien-
tas de registro sonoro de alta cali-
dad, utilizando acelerómetros, mi-
crófonos de contacto, sensores de 
electromagnetismo y micrófonos 
de alta sensibilidad” para registrar 
también sonidos no perceptibles 
por el oído humano.

Aunque ambas muestras nacen 
del mismo artista, no son una repe-
tición de esquemas o ideas: “aparte 
de que son las dos mías y que son 
obras sonoras, no hay mucho en 
común entre ellas” comenta Juanjo 
Palacios. “Catedral de la lluvia es 
una instalación sonora que preten-
de visibilizar el depósito de aguas 
de tormenta en Gijón y poner en va-
lor el patrimonio sonoro industrial. 
Es una obra representativa” matiza 
el artista, “y por otro lado, Sonidos 
propios quiere ir más allá de los soni-
dos ambientales representativos del 
Museo de Bellas Artes de Asturias, 
para descubrir los sonidos ocultos o 
desatendidos que habitan en él”.

Para Alfonso Palacios, director 
del Museo de BB.AA. de Asturias, 
“como Museo, nos faltaba incorpo-
rar esta modalidad del arte sonoro al 

programa de proyectos específicos 
de nuestro centro”, y estas expe-
riencias con arte más vanguardista 
permiten renovar museos más tra-
dicionales. “Nuestra misión es la de 
servir de intermediarios entre el es-
pectador y las obras de arte y que 
de ese contacto surja algo impor-
tante. Y este proyecto lo va a hacer. 
El Museo tiene la misión de educar 
a su público en formatos, en este 
caso expositivos, que en un primer 
momento quizá le puedan chocar en 
el contexto de un museo de bellas 
artes pero que al final estamos con-
vencidos que lo asumirá como una 
experiencia nueva y desbordante”, 
añade.

En este sentido, Pablo de Soto 
también lo tiene claro: “el sonido nos 
atraviesa directamente el cuerpo; 
reverbera no solo en nuestros tím-
panos sino en nuestra caja torácica, 
en todos nuestros órganos. Es una 
sensación física corporal. De he-
cho, cuando vemos una película en 
el cine o en casa no son las imáge-
nes quienes generan principalmente 
la atmósfera de la película, como la 
sentimos a nivel físico. Es la banda 
sonora.” Alfonso Palacio también 
opina que el arte sonoro permite 

Sala 5 del Museo de BB.AA. de Asturias, donde se podrá escuchar Sonidos propios.. Foto: Kike Llamas.
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estimular otros sentidos más allá 
de la vista: en los años 60 del siglo 
pasado, en el entorno anglosajón y 
de Estados Unidos “surgió la idea 
de que  la vista como herramienta 
aprehensora de la realidad artísti-
ca, al considerarla absolutamente 
tiránica y anuladora de otras poten-
cialidades, y por lo tanto empobre-
cedora de la propia experiencia.” 
Planteado este problema, se busca 
solución: ¿cómo implicar otros sen-
tidos en la experiencia artística?

Palacio nos aporta más pistas: 
“en ese momento se empezó a rei-
vindicar otras modalidades artísti-
cas en las que otros sentidos, como 
el tacto, el olfato o el oído, y otras 
realidades cognitivas, alcanzaban 
la preeminencia. El arte sonoro y 

la potencia del oído es una buena 
muestra de ello.” De Soto va más 
allá al afirmar que “me atrevería a 
decir que no es futuro sino el pre-
sente del arte desde hace algunos 
años.”

Si preguntamos al artista, Juan-
jo Palacios responde que “estas in-
tervenciones artísticas son un reto 
para el visitante, pues las obras que 
se presentan solo se pueden disfru-
tar a través de la escucha, algo que 
contrasta con la idea de que en un 
museo se articula como un lugar que 
privilegia el sentido de la vista.” Los 
museos y los centros de exposicio-
nes no tienen que ser un espacio de 
silencio, donde no se habla o no se 
escucha, y en estos momentos así 
es el mensaje que desde Asturias se 

lanza al mundo con las exposiciones 
Catedral de lluvia de Laboral Centro 
de Arte y Sonidos Propios del Museo 
de BB.AA. de Asturias.

Juanjo Palacios utilizó 
“herramientas de registro 
sonoro de alta calidad, 
utilizando acelerómetros, 
micrófonos de 
contacto, sensores de 
electromagnetismo 
y micrófonos de alta 
sensibilidad”

Instalación Catedral de lluvia en Laboral centro de arte y creación industrial. Foto: Marcos Morilla.

El arte sonoro es una experiencia envolvente. Foto: Marcos Morilla.

Para las grabaciones se utilizan dispositivos 
electrónicos de alta precisión. 
Foto: Juanjo Palacios.





64 

El Teatro Filarmónica de Ovie-
do acogió el pasado 10 de 
febrero un concierto con-
junto de Los Secretos junto 

a Pancho Varona. Tanto la banda de 
los hermanos Urquijo como el antiguo 
escudero de Sabina dieron lo mejor de 
sí en una noche que satisfizo a segui-
dores veteranos y recién llegados.

Esa noche, el Teatro Filarmóni-
ca levantó el telón con lleno hasta la 
bandera: todas las localidades habían 
sido vendidas y se encontraban ago-
tadas desde días antes del concierto. 

Los Secretos son ya habituales 

en el calendario de conciertos 
de la capital asturiana, y en 
esta ocasión se acompañaron 
de un gran amigo de toda la 
vida, Pancho Varona, destaca-
do autor de grandes éxitos musi-
cales para las voces de Joaquín 
Sabina o Ana Belén.. Son varios 
ya los conciertos que han reali-
zado juntos en los últimos años, 
dejando clara una amistad y una 
complicidad que también quedó 
patente sobre el escenario en 
este concierto en Oviedo.

Comenzó la banda 
de los hermanos Au-
serón junto a Varona 
el repaso de temas 
de sus respectivas 
carreras con can-
ciones míticas que 
forman parte del 
imaginario colec-
tivo de más de 
una generación. 
Nada más em-
pezar, sonaron 
títulos como 
“La calle del 
olvido” y “Quiero 

beber hasta perder el control”, se-
guidos de temas como “Que cada 
noche sea noche de boda” y “Por 
el boulevard de los sueños rotos” 
de autoría de Varona con ecos sa-
binianos. La voz de Álvaro Urquijo 
y la presencia de su banda junto a 
Pancho Varona llenaban el reducido 
espacio del escenario del Filarmóni-
ca, pero consiguieron crear un am-
biente intimista que acompañó a los 
800 presentes entregados a la nos-
talgia que abarrotaban la platea del 
coliseo ovetense en un viaje a través 
de la historia de la música pop de 
este país.

Culminó la noche con 
una gran ovación, y tan gra-
ta fue la experiencia para el 
conjunto, que agradecieron 
en sus redes sociales el ca-
lor ofrecido por el público, 

que seguramente está de-
seando de volver a verlos 
pronto en Asturias.

El grupo se despide de Oviedo ante un teatro abarrotado.

Alvaro y el grupo tuvo 
tiempo para firmar autó-
grafos a sus seguidores; 
como este en una guitarra 
de un fan.

Los Secretos se desvelan en 
Oviedo junto a Pancho Varona
Por ROBERTO G.GARCÍA | Fotografías CUATRO GATOS

“El Teatro 
Filarmónica 
levantó el telón 
con lleno hasta la 
bandera: todas las 
localidades habían 
sido vendidas y 
se encontraban 
agotadas”
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No hace muchos años, un grupo de amigos 
de Gijón/Xixón se juntaron para compartir 
sus mayores aficiones; la música, las scoo-
ters y les fartures. Su plato preferido es el 

cachopo, aunque matizan: “no hacemos ascos a un 
buen arroz con bugre”. Había nacido el Scooter Club 
Cachopers.

El nuevo principio de la Gijonomía pone en valor la 
gastronomía, el entorno, la escena musical y el buen 
rollo de la ciudad asturiana. Nos referimos al octavo 
principio de esta ciencia tan playa: “El área de un ca-
chopo es igual a base por altura, partido por dos”.

Sobre sus vespas, Ana, Pablo y sus amigos y ami-
gas se citan donde la estatua de Pelayo, recorren el 
Muro de la playa de San Lorenzo y, a través de las 
sinuosas carreteras del concejo, llegan a la playa de 
Estaño. Allí, cómo no, comparten un buen cachopo 
con vistas y cierran la velada con buena música en 
directo de la escena local. “En Gijón comemos bien y 
comemos mucho, pero lo que más nos gusta es com-
partirlo”, aseguran.

Así somos los gijoneses y gijonesas. Alegres, ge-
nerosos, nobles, simpáticos... “grandones”, con una 
curiosa forma de entender la vida y también de ex-
presarlo. Gijón/Xixón es una ciudad diferente, pecu-
liar, con un carisma especial… Y lo es, sobre todo, por 
su gente. Hablamos con frescura, de forma auténtica, 
con cierto descaro… y con gracia.  No te creas… ser 
así ¡tiene su ciencia! Y la hemos bautizado como Gi-
jonomía, una forma de ser, de vivir y de sentir Gijón/
Xixón. Es una pasión... una obsesión. Es el compendio 
de lo que somos nosotros y nuestra ciudad.

Los gijoneses y gijonesas merecemos una enciclo-
pedia propia. Nuestra pasión por todo: la comida, la 
sidra, el mar, la naturaleza, la amistad, la diversión... 
¡por la vida! es algo digno de estudio.

Gijonomía es una forma de ser, de vivir y de sen-
tir Gijón/Xixón. Es una pasión... una obsesión. Es el 
compendio de lo que somos nosotros y nuestra ciu-

8º principio (Geometría):

“El área de un cachopo es igual a base por altura, partido por dos”

Gijonomía: una historia 
de motos y cachopos
Por VIVIR ASTURIAS  
Fotografías AYUNTAMIENTO DE GIJÓN
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dad. Los gijoneses y gijonesas merecemos una enci-
clopedia propia. Nuestra pasión por todo: la comida, 
la sidra, el mar, la naturaleza, la amistad, la diversión... 
¡por la vida! es algo digno de estudio. Conócenos y 
contágiate de esa sana obsesión. Descubre la autén-
tica Gijonomía.

Una ciudad motera
Esta ciudad siempre se caracterizó por su cultura 

motera y por el gran número de motos que la reco-
rren. Al igual que los Cachopers, existen muchos clu-
bes que se dedican a rodar y realizar actividades. Y es 
que, sin necesidad de salir del concejo, hay infinidad 
de sorprendentes carreteras y pistas que transcurren 
entre el mar y la montaña. Y, un poco más allá, tienes a 
tu disposición nada menos que… ¡toda Asturias!

La escena musical gijonesa
Las y los gijoneses amamos la música y, afortuna-

damente, nuestro amor es correspondido. La ciudad 

es famosa por su música en vivo en los bares y por 
los innumerables festivales, de todos los estilos, que 
alberga a lo largo del año: Gijón Sound Festival, L.E.V. 
Festival, Festival de Música Antigua, Gijón Life, Tsuna-
mi Xixón, Euroyeyé, Jazz Xixón y Festival de Góspel, 
entre otros.

La gastronomía local
Si quieres degustar los mejores sabores locales, 

pregunta por los productos de temporada en restau-
rantes y sidrerías. También te damos unos consejos en 
nuestro Tratado de Gijonomía. ¿Algún ejemplo? Aquí 
va un adelanto: bocartes en primavera, bonito en ve-
rano, fabes verdines en otoño y centollo en invierno. 
¡Buen provecho!



 

Después de mucho trabajo 
y esfuerzo se ha logrado 
conseguir la IGP —Indi-
cación Geográfica Prote-

gida— para la Miel de Asturias, algo 
que a los productores los mantiene 
motivados y emocionados. Hoy en 
día, el sector apicultor es el que ha 
registrado un mayor crecimiento en la 
última década en el sector agrícola; 
afortunadamente, cada vez más api-
cultores se dan de alta en este sector, 
especialmente en la parte surocci-
dental de la región.

A partir de este momento se cer-
tificarán 6 mieles monoflorales: Bre-
zo, Castaño, Roble, Eucalipto, Callu-
na y Madroño; además, 3 mieles de 
agrupaciones florales: miel de costa, 
miel de bosque y miel de montaña. 
Es importante destacar que dentro 
de la IGP hay 60 productores y 32 
envasadores.

La IGP Miel de Asturias, comien-
za su andadura promocional vincu-
lando su marca a grandes cocineros 
asturianos posicionados, y en mu-
chos casos reconocidos con estrella 
Michelin, demostrando de este modo 
la versatilidad de este alimento. Dicha 
campaña ha comenzado de la mano 
del chef Ricardo Sotres, del Restau-
rante El Retiro, estrella Michelin en 
Pancar, Llanes.

El objetivo de esta IGP Miel de 
Asturias es divulgar las propiedades y 
territorios de nuestra región para sa-
ber valorar y diferenciar el producto, 

Por RAQUEL MENDAÑA Y MIRIAN LÓPEZ 
Fotografías NOTEQUEDES SIN COMERLO NI BEBERLO

IGP Miel de 
Asturias, un 
proyecto lleno 
de objetivos para 
hacer crecer y 
evolucionar a la 
Miel de Asturias 
IGP y a la región

REPORTAJE

de Asturias

Punto de partida de la IGP

68 



 

también distinguir el sello caracterís-
tico de una miel 100% asturiana, cer-
tificada. Es fundamental que, tanto el 
consumidor final como los profesio-
nales de la restauración, conciban la 
miel como un alimento versátil y alter-
nativo, con cabida en cualquier dieta, 
cocina y público, imprescindible en 
niños, jóvenes y deportistas.

Uno de los objetivos por conse-
guir, es posicionar a Asturias como 
destino turístico basado en la apicul-
tura, gracias a la visita a zonas apicul-
toras, colmenas, producción de miel 
o catas de elaboraciones con este 
producto como protagonista. En este 
sentido, tenemos una gran cultura 
histórica y una amplia zona territorial 
productora de miel. 

Para conectar con el turista, no 
solo la IGP Miel de Asturias lo hará a 
través del sabor y posibilidades, sino 
también de su historia y tradición. Si 
hay un elemento especial y distintivo 
de la historia de la miel en Asturias, 
es el cortín, que es el sistema de 
explotación apícola más tradicio-
nal en la zona astur-galaico-leonesa 
y que se puede ver en Asturias. Se 
trata de una construcción circular 
sin puertas, con los muros cubier-
tos por losas salientes de pizarra, su 
objetivo es proteger las colmenas de 
los ataques de animales golosones 
(especialmente el oso),  el viento y 
el fuego. En la zona de Muniellos, al 
Suroeste del Principado de Asturias, 
o en la de Boal, se pueden encontrar 
fácilmente. Muchos de estos cortines 
están en desuso especialmente por 
la despoblación del medio rural y la 
dificultad para acceder a ellos, y es 
que se sitúan en rincones que favo-
rezcan la labor de las abejas: cerca 

de cursos de agua o de la vegetación 
más adecuada y en zonas soleadas. 
Otro elemento característico y tradi-
cional de la apicultura en Asturias son 
los truébanos, que se ubicaban en el 
interior de los cortinos, generalmen-
te en terrazas que se adaptaban a la 
topografía del terreno. Son colmenas 
tradicionales fabricadas con troncos 
huecos de castaño y corteza de alcor-
noque y, por cierto: preciosos

La apicultura de Asturias mantiene 
un modelo familiar y todavía es fácil 
encontrarlos en muchos de sus pue-
blos; no es sino en el otoño, especial-
mente entre la segunda quincena de 
septiembre y la primera de octubre,  
la mejor época para buscar cortines y 
disfrutar del entorno natural.

La IGP de Miel de Asturias, costó 
muchos años y esfuerzo conseguirla, 
su primer pliego data del 2008. De-
trás de todo este trabajo, hay una an-
tigüedad y una tradición que engloba 
a muchas de nuestras generaciones 

anteriores. Un sector que merece 
mucho su reconocimiento, no sólo 
por su profesionalidad y calidad de 
producto, si no también porque con-
servamos, en esta región, una elabo-
ración tradicional y artesanal desde 
nuestros antepasados, caracterizada 
por la sabiduría de los de antes. El 
consumidor ha de apostar por la Miel 
de Asturias y sus apicultores; es muy 
importante saber reconocer su sello 
de autenticidad, que marca la dife-
rencia respecto a cualquier otra miel. 
Además, la Indicación Geográfica 
Protegida Miel de Asturias, pertene-
ce a la marca paraguas Alimentos del 
Paraíso Natural, marca que acoge a 
todos los alimentos y productos au-
ténticos, producidos y elaborados en 
Asturias que poseen DOP, IGP y Mar-
ca de Garantía.

Para conocer aun más sobre la 
IGP Miel de Asturias no dejes de se-
guir los perfiles de Instagram, Face-
book y la web: @mielasturiasigp, Miel 
de Asturias IGP y www.igpmieldeas-
turias.com respectivamente.

Consume Asturias, consume Miel 
de Asturias 100% certificada.

La miel tiene detractores debido a la 
invasión de mieles procedentes de China 
y Turquía, además de la miel sintética. 
La miel asturiana significa calidad y 
también seguridad.
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Por lo contrario, hace años, 
en la mayoría de los sitios 
su preparación se hacía 
unos fines de semana al 

año para no cansar a las cocineras 
y los anunciaban  escribiendo en el 
espejo o colgando en el escaparate  
el cartel de “HAY CALLOS”, dando 
alegría a la concurrencia que los 
echaba en falta en cuanto llegaban 
los primeros fríos invernales.

Considerado plato tabernario 
como decía Luis Antonio de Vega, 
claro que no hay regla sin excep-
ción,  ahí estuvieron desde  tiempos 
lejanos y hasta su jubilación la fami-
lia Novo Feito originarios de Tineo 
regentando en Madrid el afamado 
restaurante Lhardy, santo y seña de 

los callófilos españoles y de los fran-
ceses que tuviesen a bien conocer 
tan excelsa preparación. Tabernario 
repito, e igualitario, ya que igual se 
comen en una tasca como en un en-
copetado restaurante, escribía Sava-
rin, aunque  su preparación  no están 
al alcance de legos cocineriles.

 En Oviedo, aprovechando la di-
fusión que el  escritor Dionisio Pérez  
Gutiérrez “Post-Thebussem” hizo de 
los callos que había probado en su 
recorrido por Asturias -que algunos 
dudan  lo haya realizado  - y que de-
nominó como al “estilo de Oviedo”, 
publicándolo en su Guía del Buen 
Comer en España,  hicieron de los 
callos les decía,  pasado el tiem-
po, plato regional  popular,  ya que 
primero lo consideraban muy local 
como  se consideraban en  Noreña, 
en Ciaño, en Pola de Lena, en Tever-
ga o en Otur, porque la preparación 
asturiana es de características simi-
lares en cualquier lugar del Principa-
do, con alguna diferencia entre sí y 
diferenciándose a su vez ,claramen-
te,  de los del resto de  España.

Dejó  escrito  Nestor Luján  que 
la primera referencia  en castellano a 
este plato,  viene de finales del s. XVI, 
concretamente del año 1599  según 
el diccionario del catedrático Santia-
go Segura Murguía, coincidiendo la 
primera receta localizada firmada a 

finales del mismo siglo en el “LIbro 
de Arte de Cozina” del cocinero pa-
laciego Diego Granado y pasó,  de-
cía, de  tener esa consideración de  
ser plato de tabernas para pasar a 
superior condición como decían en 
La Casa de la Troya  y todo ello, gra-
cias a la magia del pintor Emilio Lhar-
dy que lo introdujo en la afrancesada 
carta de su prestigioso  restaurante 
de la madrileña Carrera de San Jeró-
nimo, llegando a ser el plato estrella 
del mismo. Así comenzó el prestigio 
de los callos donde los comió hasta 
el detective Pepe Carvalho antes de 
probar el caviar iraní.  Pero no sola-
mente fue en Madrid donde los tipi-
ficaron aunque le hayan puesto ape-
llido de origen al igual que al cocido, 
porque no habrá región peninsular 
donde no tengan su propia especia-
lidad, tal como  el Menudo Gitano en 
Andalucía hechos con el estómago 
del cerdo;  en Galicia y en Cataluña  

GASTRONOMÍA

Por MIGUEL A. FUENTE CALLEJA

CALLOs 
HOY

En Oviedo,  la muy noble, 
muy leal, invicta, heroica, 
buena, benemérita y 
gastronómica ciudad, 
han mantenido la buena 
costumbre de celebrar la 
efeméride de El Desarme 
cada 19 de octubre, 
convirtiéndola en la 
fiesta gastronómica más 
importante de Asturias y 
a su vez, punto de partida 
de la temporada callófila 
tan arraigada en la Capital 
del Principado.
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con garban-
zos;  en La Rioja, en Euskadi, en 

Cantabria o en la portuguesa Gui-
maraes,  y no nos olvidemos de los 
nuestros, de los asturianos, porque 
al paso que vamos, tal parece que 
inventó nuestra receta  la cocinera 
carbayona que guisó para que se los 
comieran solamente los que organi-
zaron el primer Desarme.

Estén donde estén elaborados 
y en cualquier parte de la geografía 
Ibérica, son exquisitos, y para los 
oriundos de cada lugar, no habrá 
variedad más sabrosa que la suya, 
en cambio, por tierras francesas 
donde cogieron fama los del “modo 
de Caen” o en Italia donde entre 
muchísimas variedades resaltaban 
los del “estilo Florentina” cargados 
de tomate, parece que se han caí-
do de las cartas de los restaurantes. 
Lo consulté con mi amigo Matteo 
Gaffoglio  -fallecido por la Covic- 
que era una autoridad en la materia 
y los definió como “pobres por na-
turaleza, pero ricos en gusto y de 
antiguo uso”. Me comentó también 
que  estaban  muy desprestigiados y 
pasados de moda, aunque los con-
tinuasen  preparando para alguna 
celebración familiar, concretamente 
en Turín, lavados siempre a mano 
, todo lo contrario de lo que ocurre 
en Asturias donde la mayoría de las 
casas de comidas de prestigio los 
compran ya lavados,   elaborándolos 
prácticamente todo el año y al igual 

que hacen en Madrid,   es un 
plato estrella en muchas cartas, 
elaboración que no admitió cam-
bios ya que “como a los huevos 
fritos, no le va el nitrógeno lí-
quido” según nos contó el gran 
Lucio Blázquez de Casa Lucio.

La  parte que más se utiliza 
para elaborarlos partiendo del 
estómago de la  novilla, es la 
llamada panza o rumen según 
me informa mi amigo el vete-
rinario Alberto García que le 
pedí unos datos al respecto 
y casi me facilita una tesis 
doctoral. Se utiliza también 
el retículo, llamado asimis-
mo bonete o redecilla y en 
algunos casos el omaso 
que tiene unas láminas 
que se asemejan a las 
hojas de un libro, conse-

jos que coinciden con los 
del médico  Alfredo Juderías en su 
libro “Cocina para pobres” que reco-
mienda elaborarlos con estas partes 
citadas y  honrar la mesa con vino 
de pellejo de Valdepeñas lo cual ya 
es más difícil pero no imposible. La 
pata de vaca, las manos de cerdo y 
los morros de novilla, son lo que pro-
porcionan “la plástica torpeza muci-
laginosa” que decía Emilio Alarcos.

Lo que no me atrevo a señalar es 
ninguna receta concreta, ya que son 
de lo más variopintas.  Por ejemplo 
en Casa Consuelo en Otur, el recien-
temente fallecido Álvaro García los 
elaboraba con la receta  heredada 
de su madre y les añadía unos tro-
zos  de chorizo y de morcilla resul-
tando exquisitos,  coincidiendo con 
los madrileños que también les aña-
den el compangu ahumado asturia-
no para más señas, aunque alguno, 
pocos,  se inclinen por el extremeño. 
En un libro sobre callos que me ofre-
ce muchas dudas y ante la receta de 
un restaurante de la capital del reino, 
les telefoneé  para preguntarles  de 
donde procedían las morcillas. La 
respuesta fue que tanto estas como 
los chorizos, estaban  curados con 
humo y procedían de la fábrica de 
Productos Álvarez de Noreña.

 El tamaño de los mismos una 
vez elaborados también cambia.  
Los afamados de Lhardy que mar-
caron el estilo madrileño se comen  
con cuchillo y  tenedor de plata, por 
supuesto. La Condesa Pardo Bazán, 

doña Emilia,  recomendaba cortarlos 
del tamaño de una ficha de dominó 
y en Asturias que siempre fueron de 
un tamaño mucho más pequeño que 
los madrileños o gallegos, se están 
regularizando demasiado diminu-
tos por lo que  en ocasiones resulta 
difícil saber que parte estamos co-
miendo.

 Para terminar nos hacemos eco 
del informe de Ministerio de Agricul-
tura donde señalan los callos como 
el producto más cotizado y solicita-
do en el mercado de la casquería, 
pues los prefieren el 64% de los 
compradores y tras ellos el hígado 
con el 52%.  La marca La Noreñen-
se es líder en la fabricación y ven-
ta de callos a nivel nacional desde 
hace muchos años.Curiosidades de 
tan tabernario plato, pero al fin y al 
cabo “calla habemus”. Llego a la 
conclusión de que  como decía Ju-
lio Camba de las sardinas: “Hay que 
mirar donde se comen y con quien”  
Amén.

“Estén donde estén 
elaborados y en 
cualquier parte de 
la geografía Ibérica, 
son exquisitos, y 
para los oriundos 
de cada lugar, no 
habrá variedad más 
sabrosa que 
la suya”
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Restaurante Escanda 
Las Caldas s/n. Oviedo. 

Es complicado, mucho, posicio-
nar un restaurante que su ubicación 
esté en un hotel. 

Otra cosa es estar en una capital 
y tener todos los factores para que 
resulte sencillo posicionarse des-
de una “lanzadera hotelera”, pero 
el Restaurante Escanda, ubicado n 
uno de los lugares más icónicos del 
disfrute, cuidado y relax de Astu-
rias: Las Caldas de Blau Hotels, ya 
posee varios puntos para conseguir 
ese posicionamiento.  La tarea de 
posicionarse en una región como 
Asturias es difícil y más con el nivel 
de la cocina de la región, pero no es 
imposible, porque entre ubicación y 
Jefe de cocina, lo van a tener más 
fácil. Hace cuatro años cuentan con 
el chef Raúl Galán Quesada. 

Raúl es genuino, intenso y orga-
nizado, el cocinero perfecto. Tiene 
ganas y muchos proyectos para po-
ner en marcha  desde el Restaurante 
Escanda. Una trayectoria profesional 
larga y con grandes maestros, y uno 
de ellos, de los mejores de la región: 
Ramón Celorio. Raúl estuvo varios 

años trabajando en el Grupo Nature 
y obviamente, suma y se nota.

Acercaros hasta la zona de Las 
Caldas, villa asturiana, preciosa y 
entrañable, en la que podéis dis-
frutar de una oferta gastronómica 
increíble: La Vizcaína, Restaurante 
Pedro Martino y ahora también, Raúl 
y equipo, que ha fichado a lo mejor 
de cada casa, y hasta dos reposte-
ras que elaboran toda la pastelería y 
bollería del lugar. 

Hay auténticas joyas gastronó-
micas albergadas en hoteles que a 
veces, por timidez al no estar aloja-
dos allí, no disfrutamos. 

Raúl Galán cocina rico, bonito, 
elegante y crea combinaciones que 
os van a sorprender, vais a disfrutar, 
palabra.

NOTQDES  
SIN 
COMERLO 
NI BEBERLO
Por RAQUEL MENDAÑA.
Directora de “NOTQDES
sin comerlo ni beberlo”

Restaurante Sidrería Mayador
C/ Río Nalón, 10, Gijón

Hay una joya en Gijon, el Restau-
rante Sidrería Mayador, que es canela 
fina. A muchos gijoneses no les des-
cubriré nada nuevo, aunque algún 
agazapado seguro que hay, así que 
apunten, porque este lugar es arre-
batador y lo mejor de todo, es que 
parece que se ha parado el tiempo.  
Una casa gastronómica con solera y 
también con ese toque popular, que 
nunca pasa de moda. De esas casas 
en las que el producto no es de diez, 
es de veinte, y saben tratarlo, impor-
tante.  

Su slogan, con el que te reciben: 
“Pescados, Carnes y gintonics”, y 
también, tienda de ultramarinos. Que 
no se me enfaden Casa Chuchu en 
Turón, que elaboran posiblemente las 
mejores milhojas del planeta, ya que 
la milhojas de Mayador, son increí-
bles y saben a gloria bendita. En mi 
ranking de milhojas, la segundas, de 
momento. 

Coto, su propietario, es genuino y 
una ardilla de la hostelería. Se acerca 
a la mesa con “su retro QR” (pizarra y 
tiza) en la que ha escrito la magnífica 
carta de productazo, y a medida que 
agota material, borrado de pizarra. 

Otra cosa muy buena que tiene 
“Restaurante sidreria Mayador”, es 
que no es nada caro. Proporción nivel 
y precio, para los tiempos que corren: 
inaudita. Otro diez aquí.  ¿La bodega? 
Completa y a la vista, para que esco-
jas con ojo. En la que tienes de todo lo 
bueno, proporcional al material que se 
sirve en el plato. Un lugar muy disfru-
tón para los que entienden de produc-
to y de esas cocinas exquisitas que 
nunca pasan de moda.Taberna Marinera Naútico Luanco 

Paseo del Muelle, Candás
C/San Juan 12, Luanco 

Cuando visitas la Taberna Marinera 
Náutico en Luanco, parece que te has 
tele-transportado a alguna zona del Me-
diterráneo, pero no, sigues en la mara-
villosa costa del norte. Una decoración 
casi ibicenca, con inspiraciones marine-
ras, en blancos, azules y detalles deco-
rativos muy estilosos. Abierta desde este 
verano y que junto a su hermana mayor, 
la Taberna Marinera Náutico de Candás, 
nos ofrecen una cocina tradicional de 
producto, tambien platos muy actuales 
y en todos, el producto de gran calidad 
es el protagonista. Una cocina que te 
entra por los ojos, con una presentación 
fantástica, cantidades muy correctas y 
un precio muy bueno. Están especiali-
zados en cocina a la parrilla y pescados 
de temporada, comprados directamente 
en lonja.  

Atención a su menú de invierno 
diario (excepto fin de semana). Por 20€ 
podrás disfrutar de un menú muy exten-
so en el que siempre irá cambiando ese 
pescado de temporada. Una bodega 
muy completa, en la que encontrarás 
buenas bodegas, clásicos y vinos más 
desenfadados y mucho espumoso del 
bueno.  Con dos ubicaciones, tanto la de 
Luanco como la de Candás, con vistas 
increíbles al mar en ambas tabernas.








